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МЫ НАШ, МЫ НОВЫЙ  
Х Р А М  П О С Т Р О И М . . .

ЗАВТРА В ГРУЗИИ НАЧИНАЕТСЯ НОВЫЙ УЧЕБНЫЙ ГОД
Педагоги часто шутят: мы счастливые лю

ди— встречаем два новых года —  в янва
ре. и сентябре. Что ж, пожалуй, нет такого 
человека, - семьи, не испытавших радость 
причащения на пороге вступления в Храм 
науки. Кто ни помнит и «учительницу пер

вую свою»!
Но... Процесс девальвации общественных, 

общечеловеческих ценностей, .так бурно 
процветавший в годы застоя (истоки кото
рого восходят к первым декретам совет
ской власти об образовании), разрушил 
•тот храм, впрочем, как и многие другие 
святыни. Унифицированная, усредненная ар
мия будущих бойцов мирных фронтов 
усердно пичкалась идеологическими допин
гами на любой вкус. Все мы испытали на 
себе пресс всеобуча, пройдя путь от искрен
ней веры в светлое будущее до полного 
равнодушия к собственной судьбе,' судьбе

своей нации, родной земли. Это наша об
щая боль трудных десятилетий прошлого. 
Сегодня наш святейший долг— передать на
шим детям в наследство здоровое, гуман
ное общество истинных патриотов, высоко
нравственных личностей. Не случайно по
этому в проекте Концепции школьного об
разования Грузии в первых же строках за
писано: «Система образования должна слу
жить жизненным интересам политического, 
экономического и культурного развития на
ции» и далее —  «Первейшая цель школь
ного образования Грузии —  воспитание пре
данных Родине, уважающих ее граждан».

К разговору о национальной школе бу
дущего, хотелось бы верить недалекого, 
мы пригласили работников народного об
разования, представляющих различные зве
нья этого сложного механизма, работающе
го на главное —  воспитание Человека.

Леван ЧИКВАНАЯ,
первый заместитель директора НИИ педагогических наук имени Я. Гогебашвили, 

кандидат педагогических наук, заслуженный учитель Грузии:

Перед нами стоят серьезные задачи:- выработать совершенную систему, все
сторонне учитывающую политическое, экЬномическое и культурное развитие Грузии, 
способствующую этому, гармонично сочетающую интересы государства, общества и 
личности. Здесь есть два важных аспекта. С  одной стороны, необходимо общими уси
лиями поддерживать все прогрессивные нововведения, здоровые' силы перемен, ло
мающие консервативный уклад школьного образования — атавизм многотрудной ио  
тории нашего народа. Но с другой — нельзя полностью децентрализовать Этот про- 
*вСл *^ать на 0ТКУп* отдельным, пусть даже инициативным, деятельным прожектам. 
Ведь наша цело — воспитание полноценных граждан с глубоко развитым нацио
нальным сознанием, приобщенных к  культуре, высшим духовным ценностям Грузии. 
Свободному обществу нужны свободно мыслящие личности. Сегодня наша республи
ка нуждается в образованной, трудолюбивой молодежи, способной радеть за благо 
человечества, нации, общества, семьи, другого человека. И  это не просто высокие 
Слова, это концепция, учитывающая социальные и культурные запросы, упрощенно 
говоря, социальный закйз общества.

А коль таковой существует —  заниматься этими задачами должны люди компе
тентные, объединенные общими идеями, работающие на определенную цель. Так что, 
генеральная линия, политика, деятельности нужны обязательно. Хотя это вовсе не 
означает мелочной опеки, командно-административных отношений, централизованно
го руководства сверху. _ 4 ‘

Вот свежий пример. Чуть ли не ежемесячно наша общественность узнает об от
крытии то новой гимназии, то колледжа, то лицея. Всех нас это, конечно, радует. Но, 
надо откровенно сказать, что не все новшества эти одинаково хороши как по форме, 
так и по содержанию. Зачастую чувство престижа у иных руководителей отодвигает 
на второй план истинное положение дел. Не все школы готовы к  такому шагу: нет 
достаточной основы для. перехода на новые программы, формы обучения. Вал по ко
личеству в нашей сфере,— негативный показатель, лишь качественные изменения спо
собны улучшить положение.

Заслуживает широкого распространения о школах республики система дифферен
цированного обучения, предполагающая ориёНтир на выявление индивидуальных спо
собностей каждого учащегося, определение его будущих профессиональных интере
сов. Первые эксперименты в этом направлении были начаты еще в семидесятых годах. 
Сейчас многие школы республики ввели эту систему и весьма успешно. Такая система 
обучения, уверен, должна стать основой в национальной школе будущего.

Важнейшим звеном в цепи системы воспитания и образования является педагог, 
.обреченный о прошлом на тяжелый, изнурительный труд, когда постоянно не хватает 
времени для самообразования, повышения профессионального уровня. И  в этом пла
не наметились позитивные перемены: количество рабочих часов учителя в среднем 
сократилось на три часа. Появилась возможность снизить и недельную нагрузку для 
учеников за счет некоторых второстепенных, маловажных предметов. Идет серьезная 
работа нескольких авторских коллективов над созданием новых учебников для школ 
Грузии, что предполагает как коренную переработку старых, так и составление книг 
по новым дисциплинам. В  общем, идет напряженный поиск кардинально новых путей 
развития образовательной системы, в корне деполитизированной, с высочайшими 
принципами гуманизма и патриотизма.

Леван ЯНОВСКИЙ,
директор 25-й физико-математической гимназии им. А. Размадзе, г. Тбилиси:

—  В  этом году у  нашей гимназии первый день рождения. Прошел год исканий, 
трудных решений, вхождения в гимназическую жизнь. Учились не только ребята, но 
и весь педагогический коллектив. Звание гимназии одновременно и почетно, и ответ
ственно. Что показал первый опыт? Трудно, но интересно. Увлечены ученики разн> 
образием новых предметов, методов преподавания дисциплин, атмосферой особого 
духа раскрепощенности, свободы выбора, предоставляемыми им со стороны педаго
гов. Возникали, конечно, и сложности. К  примеру, у  нас есть курс по истории музы
кальной культуры или по истории театра и кино, для преподавания которых нам труд
но было найти соответствующих педагогов. Специалистов в Грузии в этой об ли 

.много, но определенные педагогические навыки работы знают не все. Думаю, вузам 
республики надо подумспь о кадрах этого профиля, так необходимых обновленной 
системе национального образования Грузии.

В  дальнейшем хотелось бы пожелать, чтобы нам предоставляли больше самостоя
тельности в решении, так сказать, внутрисемейных проблем; как то распределение ма
териальных средств, регулирование воспитательного процесса, и многие другие во
просы.

I

Лали ХУЧУА,
педагог 51-й средней школы им. Г. Табидзе, г. Тбилиси:

Сейчас активно обсуждается тема единого литературного образования в шко
ле, принцип которого сводится к  следующему: на основе национального, известного 
узнать неизвестное. Другими словами, создать методику обучения, познания художе
ственного наследия прошлого через произведения родной грузинской литературы. 
Объединяющим началом должны стать постулаты общечеловеческих ценностей, осо
бенности развития различных направлений в истории культурных традиций прошлого 
и настоящего. Такая система обеспечит гармоническое сочетание национального оп 
та и задач с достижениями других культур и народов. Обогащение тематики помо
жет расширить кругозор нашей молодежи, причастить к богатому духовному миру. 
Словом, старый храм науки обветшал. Надо строить новый.

ЧИТАТЕЛЬ, взгляни на эти 
снимки. Они строго до
кументальны. И именно 

потому так выразительны. Они 
запечатлели горе.

За что же так не повезло 
Мгвимеви, да и окрестным, та
ким же небольшим, уютным, 
теплым селам, что выросли в 
незапамятные времена возле 
Чиатура!

Видите, на Другом снимке 
шагает экскаватор! Он так и 
называется —  шагающий. А 
шагает он по-живому. По зем
ле, что дарила людям радость, 
где цвела лоза, вырастали йе- 
прихотливые жилища, бегали
дети. Варварская —  ее иначе 
и не назовешь -г  добыча мар
ганцевой руды в открытых 
карьерах —  причина гибели 
сел, бегства куда глаза глядят 
виноградарей.

Нет, было бы неправдой ска
зать, что ничего не делается 
для рекультивации отработан
ных земель. На это выделяют
ся средства, а жителям —  
компенсация за разрушенные 
очаги, за снесенные, потом и 
кровью возделанные угодья. 
Но сколько же надо этих 
средств, чтобы вернуть жизнь 
сюда —  взгляните на третий 
снимок —  в этот, похожий на 
лунный кратер, овраг с холод
ной, исковерканной землей!

Корреспонденты 
ГРУЗИНФОРМа 

В. Алексидзе 
и А. Мачавариани

(фото).

В ПОЛИТБЮРО ЦК КПСС

П А Р Т И Я  

И РЕФОРМА
13 сентября состоялось 

заседание Политбюро Цент
рального Комитета КПСС. 
На нем присутствовали чле
ны Политбюро, первые сек
ретари ЦК компартий союз
ных ^республик, секретари

Первый вопрос, который 
был поставлен председа
тельствующим — Генераль
ным секретарем ЦК КПСС 
М. С. Горбачевым, касался 
проблем очередного плену
ма ЦК КПСС. Пленум бу
дет проходить в обстановке 
интенсивного поиска опти
мальных практических пу
тей радикального реформи
рования экономики, который 
развернулся сейчас в обще
стве.

Выступающие предложи
ли первым в повестку дня 
пленума поставить осново
полагающий вопрос о ра
боте партии в условиях ре
ализации программы стаби
лизации экономики страны 
и перехода к рынку.

По этому вопросу на за
седании Политбюро развер
нулась оживленная дискус
сия. В целях более глубоко
го и всестороннего обсуж
дения важной проблемы на 
пленуме была отмечена не
обходимость своевременно 
ознакомить членов ЦК КПСС 
с документами по пробле
мам перехода экономики на 
рйночные отношения. Вы
ступавшие настойчиво под
черкивали мысль о том, что. 
реорганизуя экономику, не
обходимо максимально за
щитить трудящегося чело
века, что партийным орга
низациям во главу угла сле
дует ставить вопросы ста
билизации положения, со
циальной защищенности лю
дей. Отмечалось, что рынок 
для нас — не самоцель, а, 
прежде всего, средство 
улучшения экономического 
положения страны, повы
шения достатка людей. На
до, говорили, в частности, 
Ю. А. Прокофьев и А. П. 
Рубике, грамотно, убедитель
но разъяснять это массам, 
преодолевать у людей име
ющие место сомнения.

С. И. Гуренко, А. Н. Му- 
талибов и другие подчерки
вали необходимость на этом 
этапе всемерного укрепле
ния порядка и организован
ности во всех сферах хозяй
ственной жизни как важней 
шего условия достижения 
успеха, сохранения сущест
вующих экономических свя
зей,

Н. А. Назарбаев обратил 
внимание на то, что вопро
сы перехода к рыночной эко
номике важно теснее увязы 
вать с подготовкой Союзного 
договора.

Участники заседания вы 
сказали предложение о том, 
чтобы с докладом на плену 
ме выступил Генеральный 
секретарь ЦК КПСС М. С. 
Горбачев.

Обменявшись мнениями, 
члены Политбюро, секретари 
ЦК КПСС пришли к выводу, 
что пленум целесообразно 
провести в первых числах 
октября.

На рассмотрение пленума 
решено также внести вопро
сы организации работы Цент
рального Комитета КПСС, 
создания комиссий ЦК, 
структуры аппарата ЦК 
КПСС, деятельности ком
мунистов в Советах и неко
торые другие.

Касаясь вопросов соста 
ва и деятельности комиссий 
ЦК КПСС, а также структу 
ры и штатов аппарата ЦК, 
В. А. Купцов главный ак
цент сделал на том, чтобы 
с учетом современных функ
ций партии, ее финансового 
положения не просто опти

мально сократить аппарат, 
ликвидировать изли ш н и е  
звенья, а превратить его в 
более действенный, гибкий 
и эффективный. Мы стре
мимся стать партией граж 
данского согласия, сказала 
Г. В. Семенова, а это бо 
гласив поможет нам обес
печить работа с женскими 
движениями.

На заседании высказыва
лась также мысль о том, 
что при определении штатов 
надо исходить не столько из 
количества рабо т н и к о в, 
сколько из их квалификации,

- видения перспективы, уме
ния работать с людьми. Что
бы решить этот вопрос, име
ется в  виду выделять на 
содержание аппарата лишь 
фонд зарплаты, не расписы
вая штаты до последней 
единицы. Это позволит эф- 

. фективнее использовать име
ющиеся силы, привлекать 
для работы в аппарате 
Центрального Комитета — 
при общем сокращени» его 
численности — разн о с т о -  
ронне грамотных специали
стов. А. С. Дзасохов выска
зал соображение о том, что 
целесообразно шире привле
кать к работе в партийных 
комитетах и организациях 

компетентных, знающих де
ло коммунистов на общест
венных началах.

Рассмотрены предложения 
о комиссиях по направлени
ям деятельности Централь
ного Комитета. Выступав
шие отмечали важность ак
тивной работы членов ЦК 
КПСС в комиссиях, созда
ния для этого необходимых 
условий, организационно-тех
нического обеспечения • их 
деятельн о с т и  аппаратом. 
Предложения по персональ
ному составу комиссий бу- 

. дут также вынесены на об
суждение и утверждение 
ближайшего пленума ЦК 
КПСС.

С сообщением о деятель
ности коммунистов в Сове
тах выступил О. С. Шенир. 
К сожалению, отлаженных 
механизмов работы, скарал 
он, в Советах у партии по
ка еще нет. Прежний опыт 
партийных групп в Советах 
и общественных организа
циях уже не срабатывает. 
Нужны новые, современные 
подходы, отвечающие кон
кретной обстановке в каждом 
Совете. Коммунистов должно 
объединить сознание своего 
долга перед избирателями, 

•желание, используя возмож
ности партийного общения 
и помощи партийных орга
низаций, с большей эффек* 
тивностью выполнять свои 
депутатские обязанн о с т и .  
При этом необходимо исхо
дить из того, что авторитет 
группы будет создаваться ее 
инициативной, конструктив
ной работой в Совете, смелой 
постановкой вопросов, вол
нующих людей.

Что нового в этом отно
шении появилось и появля 
ется на практике (как в 

центре, так и на местах, 
каково направление даль
нейших плодотворных по
исков? По этому вопросу на 
заседании также разгорелась 
заинтересованная дискуссия. 
Со своими размышлениями 
и предложениями выступи
ли Б. В. Гидаспов, И. К. 
Полозков, И. Т. Фролов, 

К. Махкамов, другие участ
ники заседания.

В заключение М. С. Гор
бачев подвел итоги дискус
сий. состоявшихся на засе
дании, а также проинформи
ровал членов Политбюро, 
секретарей ЦК КПСС о 
встрече в Хельсинки с пре
зидентом СШ А Дж. Бушем 
и состоявшихся там пере
говорах. .

Встреча с Председателем Президиума Верховного Совета Грузии
Как планировалось, 15 сен

тября Председатель Президиу
ма Верховного Совета Грузии 
Гиви Гумбаридзе встретился с 
руководителями и представи
телями партий и общественно- 
политических организаций, уча
ствующих в предстоящих вы
борах в Верховный Совет Гру
зии.

На встрече отмечалось, что 
приближаются выборы Вер
ховного Совета Грузии, кото
рые на многопартийной основе 
должны сформировать новый 
парламент республики. Идет 
напряженная работа в Верхов
ном Совете Грузии, Централь
ной избирательной комиссии, 
политических партиях и обще
ственно - политических орга

низациях, участвующих в- вы
борах.

Предстоит решить ряд орга
низационных и материально- 
технических вопросов. Всем 
партиям будут созданы рав
ные условия для ведения пред
выборной кампании через 
прессу и телевидение. За весь 
этот период необходимо стро
го соблюдать Закон о выбо- 
рах. ,

Выступившие на встрече под
черкивали, что дело чести 

всей нации, всей республики, 
чтобы выборы прошли в ус
ловиях демократии, спокойст
вия, в конструктивной обста
новке с учетом интересов вс^й 
Грузии.

Эти интересы должны ис

ключить неприемлемые фор
мы партийного, группового 
или личностного противостоя
ния, попытки дестабилизации 
и создания напряженности, 
чтобы население республики 
в условиях подлинной демо-г 
кратии и свободы выразило 
свою волю и в будущий пар
ламент Грузии избрало толь
ко достойных людей.

Было высказано мнение о 
том, чтобы все участвующие 
в выборах партии и общест
венно - политические органи
зации сделали совместное за
явление о том, что они берут 
ответственность и всемерно 
будут способствовать проведе
нию выборов в нормальной 
обстановке.

Во встрече участвовали Ком
мунистическая партия Грузии, 
Республикан с к о - федератив
ная партия Грузии, Демокра
тические выборы для Грузии 
(ДАСИ), Народный фронт, Пар
тия зеленых Грузии, Всегру- 
зинское общество Ильи Пра
ведного, Хельсинкский союз 
Грузии, Всегруэинское обще
ство Руставели, Национальный 
фронт —  радикальный союз 
Грузии, Республиканская пар
тия Грузии, Соцйал - демокра
тическая партия Грузии, Поли
тическая партия горцев Гру
зии, Всегруэинское общество 
земледельцев, Всегрузинская 
партия мира и свободы, Тру
довая партия Грузии, Союз на

ционального согласия и воэ 
рождения Грузии, Аграрны 
союз Грузии, Национальна 
партия демографического об 
щества Грузии, Политическа 
организация Грузии «Сталин. 
Союз свободных демократе 
Грузии, Прогрессивно - демс 
кратическая партия Грузи»
Общество Иванэ Джавахишви 
ли, Общество Ильи Чавчавл
дзе, Конституционно - демс 
кратическая партия Грузи»
Ассоциация национального сс 
гласия Грузии, Христианско-де 
мократический союз Грузи»
Либерально - демократическа 
национальная партия Грузи» 
Народная партия Грузии.

Итоги встречи подвел Г ив 
Гумбаридзе.

Пресс-центр Президиума 
Верховного Совета 

Грузии.

В ЦЕНТРАЛЬНОЙ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ
Избирательная кампания по выборам депутатов в буду

щий парламент Грузии набирает темп.

- Завершилась регистрация 
партий и общественно-поли
тических организаций. Идет 
регистрация избирательных 
блоков. Опубликованы спи
сок избирательных округов 
и постановление Президиума 
Верховного Совета республи
ки о назначении заместите
лей председателей . и членов 
окружных избирательных ко
миссий... Впереди — бель 
шая К ответственнейшая ра- 
ббтэ с тем, чтобы в стр*

соответствии с новым Зако
ном о выборах провести эту 
исключительно важную кам
панию на должном организа
ционном уровне.

О том, как добиться это
го, и шел разговор на оче
редном заседании - Централь
ной избирательной комиссии 
по выборам депутатов в Вер
ховный Совет Грузии. Вел 
заседание комиссии ее пред
седатель Ираклий Жорда- 
тдая.

Он сообщил о регистрации 
первого избирательного бло
ка, в который вошли Партия 
национального единства и 
социального р а в н оправня 
Грузии и Политический' со
юз горцев Грузии под наиме
нованием «Партия нацио
нального единства и союз 
горцев Грузии». При этом 
он напомнил, что регистра
ция избирательных блоков 
заканчивается за 4 0  дней до 
выборов, то есть 18 сентяб
ря. В связи с ходом этой 
кампании на заседании воз
ник вопрос о том -тожет ли

уже з а р е  гистрированный 
блок быть расширен за счет 
вхождения в него других, 
также зарегистрированных 
партий или общественно-по
литических организаций, ес
тественно, в пределах уста
новленного законом срока. 
Мнения здесь разошлись, по
скольку в самом законе нет 
на это конкретного ответа. 
А  потому, на случай возник
новения такой с и т  уации, 
юридической группе было 
поручено разобраться в этом 
вопросе и представить свои 
рстомепдацип.

О ходе выполнения ка
лендарного плана основных 
мероприятий по подготовке 
и проведению выборов Вер
ховного Совета Грузии до
ложил секретарь комиссии 
Леван Месхи. В частности, 
он сконцентрировал внима
ние на вопросах, связанных 
с формированием окруж
ных избирательных комис 
сий. Дело в ‘ том, что если 
в Тбилиси, например, соста
вы этих комиссий уже уком
плектованы, то во многих 
регионах республики они 
все ещ е в стадии формиро

вания. А между тем сроки, 
определенные законом, под* 
жимают.

Центральная избиратель
ная комиссия приняла ре
шение оперативно направить 
на места своих членов для 
урегулирования всех этих 
вопросов.

Затем участники заседа
ния рассмотрели вопрос о 
письмах Центральной изби
рательной комиссии окруж
ным и участковым избира
тельным комиссиям по не
которым вопросам подготов
ки и проведения выборов в

Верховнцй Совет Грузии. О 
работе над ними сообщил 
Давид Усупашвили, пред
ставляющий в комиссии ор
ганизацию «Демократичес
кий выбор для Грузии». 
Одобрив составленные пись
ма, комиссия передала их 
своим юристам - экспертам 
для окончательной доработ
ки. Вместе с тем было под
черкнуто, что, наряду с эти
ми письмами, необходимо 
максимально использовать 
все средства, чтобы довести 
до каждого организатора 
предвыбо р н о й кампании, 
каждого избирателя содер- 
жание нового Закона о вы 
борах.

(ГРУЗИЧФОРМ).

Вниманию окружных 
избирательных комиссий
В некоторых избирательных 

округах запаздывает избра
ние председателей и секрета
рей окружных избирательных 
комиссий, что создает препят
ствия нормальному ходу изби
рательной кампании.

Центральная избирательная 
комиссия обращается ко всем 
окружным избирательным ко
миссиям; провести заседания 
для проведения выборов пред
седателей и секретарей, ибо 
согласно Закону о выборах 17 
сентября —  последний срок 
их выборов.

(ГРУЗИНФОРМ).
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НА ПУТИ К РЫНКУ ДЕЛОВЫЕ ЛЮДИ

А, М О Ж Е Т  Б ЫТ Ь ,  Н Е  Т А К  
У Ж  М Ы  Б Е Д Н Ы ?

И Л И  Ч Ь Е  И М У Щ Е С Т В О  П Р О Д А Ю Т ?

« Д ИА Т ОМИ Т »  
Н А  В З Л Е Т Е

ЧЕМ ГРОЗИТ нам грядущий «регулируемый социали
стический рынок»! Спасет ли широкие слои населения 
Груаии от обнищания частная собственность! Как до

биться независимости республик, обеспечив, наконец, при 
атом торжество социальной справедливости и повышение, 
народного благосостояния!

По просьбе редакции своими мыслями об атом делится 
првэидеит Союза строителей Грузии, специалист, прорабо
тавший в народном хозяйство республики многие годы, 
Тенгиз ЖОРЖОЛИАНИ.

Рекламы, анбнсы, афи
ши продаются транспорт
ные средства, машины и 
оборудование, мелкие и 
крупные предприятия, леса 
и поля, горы и долины и 
даже люди: устраиваются
аукционы, катастрофически 
растут цены! Готовы продать 
все как внутри страны, так 
и за ее пределами, лишь бы 
получить деньги, независи
мо от того, откуда они, или 
кто является плательщи
ком — организация, кол
лектив, гражданин нашей 
или другой страны...

Но интересно все-таки: 
кто продает и чье продает
ся? По какому праву? Тем 
более, когда речь идет о 
чужом, в частности, о на
родном имуществе? На ка
ком основании они счита
ют, что имеют право так 
свободно распоряж аться все
народным достоянием в соб
ственных интересах?

ЗАДУМ Ы ВАЛСЯ ли 
кто-нибудь, что ф ак
тически народу ниче

го не оставляют, ему же за
ново продают то, что по дей
ствующей Конституции и так 
является его собственностью. 
Если так продолжится, то 
вскоре ничего не останется, 
и преобладающее большинст
во окажется за  гранью ни
щеты.

Давайте поразмыслим — 
если закон закрепит кон
кретное право народа на все 
движимое и недвижимое 
имущество, которое сегодня 
существует в виде государ
ственной (народной) собст
венности как внутри этой 
огромной страны, так и за 
ее пределами, если будет 
определена доля народа в 
акционерной собственности 
общенародного добра (а это 
именно так и должно быть), 
не такими уж бедными мы 
окажемся, а заодно будет 
восстановлена справ е д л и -  
вость.

Но пока перед нами до
вольно тяж елая картина: ха
ос и анархия, антагонизм и 
безответственность царят в 
экономической, политичес

кой, социальной и духовной 
жизни страны. Разруш енная 
идеология, подорванная эко
номика, деградированное об
щество, изуродованный че
ловек, девальвирована ве
ра, невыносимая морально
психологическая атмосфера, 
отравленная окружающая 
среда, коррупция, стагнация, 
инфляция...

30  миллионов нищих, 5 0 — 
нй грани нищеты, 120 мил
лионов почти дошедших до

этой грани, 70 миллионов 
ниже среднего уровня, 20 
миллионов — на среднем, 
хотя, одному богу известно, 
за  счет чего; несколько ты
сяч миллионеров, из них де
сятки легализованных, ос
тальные— подпольные... Опу
стевшие деревни, разрушен
ные дороги, кругом — дефи
цит, дефицит...

О БВИНЯЕМ  во всех 
своих бедах людей, 
ушедших почти 40 

лет назад, не задумываясь, 
что поносить умерших не 
свойственно нашему народу, 
и не беспокоясь, поверит ли 
здравомыслящий человек 

всему этому.

ЧТО Ж Е случилось в 
последующие 3 0 — 35 
лет? Что привело об

щество к экономическому, 
политическому и морально
му краху?

Если в труднейший исто
рический период страна 
смогла развиться от сохи до 
атомной бомбы, используя 
при этом собственный эко
номический базис, каким 
бы ■ «неправильным» он ни 
был (хотя это никакой лло
гике не поддаётся), то эа 
последующий- сравнительно 
долгий мирный период ведь 
возможно было создать но
вый базис.

'Коррупция погубила все— 
и человека, и общество, на
уку и будущее..Уничтожила 
в человеке любовь к труду 
и нанесла ему огромный мо
рально - психологич е с к и й 
урон. Коррупция — продукт 
политического и идеологиче
ского дефицита, игнориро
вания объективных законов 
развития природы, науки и 
экономики. Этот тяжелый 
недуг поразил не только об
щество, его средние слои, но 
й  высшие эшелоны власти. 
На первый план вместо ре
альных интересов народа вы
ступили личные интересы, 
интересы групп и группиро
вок.

З а  последние три десятка 
лет цены на товары возро
сли в среднем в ’4-6 раз— 
в том числе и на товары 
первой необходимости, вклю
чая продукты питания. И 
это тогда, когда зарплата, 
которая является или дол
жна являться основным ис
точником дохода при социа
лизме, оставалась почти не
изменной. В результате по
купательская способность 

населения соответств е н н о 
настолько же снизилась.

За счет чего общество, 
народ (у которого был и есть 
единственный источник дохб-

дов) мог улучшить условия 
своей жизни? И сегодня, ко
гда 90 процентов граждан, 
включая военных, интелли
генцию, пенсионеров, сту
дентов и т. д., трудятся все 
еще в рамках сложившихся 
производственных отноше
ний и оплаты труда, беспо
коит ли кого-нибудь то, 
что некоторые изменения, 
проводимые сегодняшним со
юзным парламентом и пра
вительством, ставят это аб
солютное большинство в без
выходное положение. Если 
и дальше будет продолжать
ся в том же духе, это вы
зовет углубление кризиса!

Разобщение интересов го
сударства и народа, демаго
гия, пустословие и фразер
ство карьеристов и авантю
ристов могли привести эту 
богатейшую страну к обни
щанию! Личность, обще
ство, народы совершенно не 
защищены от произвола го
сударства. В то же время 
каждый из нас несет стро
жайшее наказание за ма
лейшее прикосновение к так 
называемому «общенародно
му достоянию», а сильные 
мира сего, посягающие на 
него, — за китайской сте
ной безнаказанности.

Народ устал ждать! Устал 
жить одними обещаниями. 
Сегодня рыночную эконо
мику предлагают! Так назы
ваемый «регулируемый со- 
циалистич е с к и й рынок»! 
Прекрасно понимая, что в 
мировой эконом и ч е с к о й 
структуре существуют не
сколько видов рынка, отли
чающихся друг от друга со- 
держанйем, механизмами и 
принципами, главным опре
деляющим для которых яв
ляется уровень общего и 
экономического разв и т и я 
участвующих субъектов, их 
культура и традиции. Ведь 
ясно, что в условиях дефи
цита ни о каком «регулиру
емом» рынке не может быть 
и речи.

Если государство хотело 
«регулировать», то лучшего 
механизма или структуры, 
которыми оно владело, не 
найти! Это же просто наду
манный мотив для очеред
ного, /якобы «скрытого» по
вышения цен и ухода7 от от
ветственности, в надежде, 
что народ этого не поймет! 
И, кроме того, сильные ми
ра сего надеются через «ре
гулирование социалистичес
кого рынка» сохранить 
власть в своих руках„ поме- 
шаты ; суверенитету респуб
лик.

Такой «рынок» неизбежно 
углубит коррупцию, , внесет 
диссонанс в общую эконо
мику страны и катастрофи
чески ухудшит и без того 
бедственное положение на
рода в пользу коррумпиро
ванного меньшинства и гос
аппарата. Сегодняшний по
литический и экономический 
курс в условиях существую
щей социальной и правовой 
незащищенности неизбежно 
приведет к неуправляемым

процессам, гражданской вой
не. В мировой практике 
много подобных примеров.

Сегодня многим нравит
ся эконрмическое положе
ние развитых стран. Трафа
ретное копирование их мо
дели, без обоснованного 
прогнозирования ожидаемых 
результатов, ни к  чему хо
рошему не приведет. Ведь 
нам не впервые предлагают 
подобное. За п о е л  едние 
пять лет мы прошли и че
рез *китайскую модель», и 
через €сухой закон», созда
ли маленький *совнархоз» 
в виде агропрома. В  резуль
тате — сотни миллиардов 
ущерба и изуродованная 
экономика.

И  разве кто-нибудь отве
тил за это? Конечно же, 
нетI Оказывается, настоль
ко отдалены интересы на
рода и высшего руководст
ва, что сомнительные долги 
( по €ленд-лизу») подписы
вают к оплате, а собствен
ному народу предлагают 
почти трехкратное повыше
ние цен на хлеб и хлебо
продукты, а когда это в 
парламенте не прошло, то 
навязывают ускоренный пе
реход к *регулируемому 
рынку»...

Как принять народу уча
стие в «управлении госу
дарством», если ничего не
известно о договорах «на 
высшем уровне»?! Это же 
очередной блеф и, как мне 
кажется, гораздо менее 
джентльменское поведение, 
чем открыто взять всю от 
ветственность на себя за Дви- 
жение страны в том или 
ином направлении.

Вернемся к началу этого 
разговора. Как известно, 
экономической основой на
шего государства и общест
ва является «социалисти
ческая система хозяйство
вания», которая в классиче
ском понимании опирается 
на общественную (общена
родную) собственность на 
средства производства. Ис
ходя из этого, все движимое 
и недвижимое имущество, 
относящееся к этой катего
рии, представляет собой об
щенародную собственность, 
что закреплено . Конститу
цией. Каждый трудоспособ
ный член общества может 
стать акционером и быть до
левым владельцем общена
родного имущества (есте
ственно, на основе опреде
ленных принципов) как внут
ри страны, так и за ее пре
делами, и в случае реализа
ции этого имущества опре
деленная сумма, в соответ
ствии с законом, должна 
быть начислена каждому 
гражданину.

Это мероприятие хотя бы 
частично улучшит экономи
ческое состояние тех граж
дан, которые не смогли на
жить себе капитал по той 
простой причине, что при

держивались принципов «со
циалистического образа жиз
ни». И, кроме того, в этом 
случае понятие «обществен
ная собственность» найдет, 
наконец, свое материальное 
воплощение, и относительно 
восторжествует справедли
вость при переходе на новые 
производственные, отноше
ния. А у независимых рес
публик будет определенная 
экономическая основа, так 
как в создании этого иму
щества есть немалая доля 
труда, борьбы и крови каж 
дого народа.

КРОМЕ ТОГО, по мое
му мнению, никто не 
имеет прав^ посягать 

на народное добро, свобод
но распоряжаться народ
ным имуществом,’ так как 
это способствует обогаще
нию одних за счет грабежа 
других.

С целью улучшении эко
номического положения, а 
также приостановления раз
рушения всего народнохо- 
зяйств е н н о г о комплекса 
Страны и недопущения без
наказанного вмешательства в 
судьбу народа, считаю не
обходимым принятие двух 
законов.

1. Закон о строгой ответ
ственности руководителей 
страны (Президента, Прези
дентского совета, парламен
та, Совета Министров) за 
созданную в стране эконо
мическую, политическую и 
социально - культурную об
становку, в соответствии с 
ежегодной общенародной 
( референдум) оценкой до
стигнутых показателей.

2. Закон об акционерных, 
долевых правах на государ
ственную (народную) соб
ственность всех граждан.

Имея эти законы раньше, 
мы сегодня наверняка не 
были бы в таком положе
нии. Эти вопросы требуют 
скорейшего решения, так как 
давно уже полным ходом 
идет распродажа народного 
добра как внутри страны, 
так и за ее пределами. Вер
нуть эти . деньги народу 
практически, видимо, будет 
невозможно. Ну, а пока 

. «центр» насчитывает рес
публикам несуществующие 
долги, словно это имущест
во унаследовано им от пред
ков...

ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

НЕ ОСТАВЛЯТЬ БЕЗ ЗАБОТЫ
Волнения на ТЭВЗа начались в феврале. Рабочие третьего 

корпуса, где расположены кузовной, тележечный, штампо
вочный, сварочно-сборочный цеха, стали стихийно собирать
ся небольшими группами. Разговор шел горячий, взволно
ванный, на повышенных тонах.

—  Когда, наконец, выдадут 
тринадцатую зарплату!

—  Почему горисполком не 
выполняет свои обязательства 
по строительству жилья!

—- Сколько можно обходить
ся без детсада! —  раздавались 
тут и там возмущенные голо
са.

Постепенно оставляли стан
ки и верстаки те, кто пришли 
на смену пораньше и уже при
ступили к работе. Собравшие
ся решили идти к администра
ции, чтобы «выяснить отноше
ния», как крикнул один из ра
бочих. <

Возбужденных людей оста
новил председатель комитета 
профсоюза научно-производ
ственного объединения «Элек- 
тровозостроитель» Сико Ге- 
гиадэе. Импровизированный 
митинг организовал стачечный 
комитет из 15 человек, руко
водителем которого едино
гласно избрали профсоюзно
го вожака. Было решено про
вести предупредительную по
лусуточную забастовку.

С бастующими встретились 
пред с е д а т е л ь  исполкома 
Тбилгорсовета И. Андриадзе и 
генеральный директор объе
динения 3. Чивадзе. Состоял
ся откровенный разговор о 
проблемах, волнующих кол
лектив. Результаты не замедли
ли сказаться, В месячный срок 
все требования электровоэо- 
строителей были удовлетворе
ны. Исполком в счет имеюще

гося долга выделил в нынеш
нем году 100 дополнительных 
квартир, а на будущий год —  
200, ведь объединение пере
числило деньги на жилищное 
строительство еще в началь
ный период реконструкции. 
Решился и вопрос строитель
ства ведомственного сада на 
150 мест.

В марте на территории от
крылся плодоовощной мага
зин, рядом функционируют 
продовольственный и промто
варный, комбинат бытового 
обслуживания, тонэ по выпеч
ке грузинского хлеба, мельни
ца, -аптечный киоск, что зна
чительно облегчает быт пяти
тысячного коллектива электро- 
возостроителей и членов их 
семей. Тогда же были выпла
чены и 200 тысяч рублей так 
называемой «тринадца т о й »  
зарплаты.

—  Мы понимаем, что заба
стовка —  это крайняя мера, 
ее не следует вводить в си
стему, в конечном счете от 
простоев страдает экономика 
Грузии, то есть каждый из нас. 
В то же время при разработке 
требований мы оставили лишь 
действительно реальные, осу
ществимые предложения. Вот 
почему была достигнута побе
да, —  так прокомментировал 
итоги прошедшей забастовки 
С, Гегиадзе.

Сико пользуется большим 
авторитетом в коллективе у 
приверженцев самых разнооб
разных политических течений.

Это наглядно подтвердили 
первые за всю историю пред
приятия свободные выборы 
комитета профсоюза объеди
нения. На конференции было 
решено прямым тайным голо
сованием избирать одновре
менно членов комитета и его 
председателя. На этот пост 
вместе с С. Гегиадзе претен
довали тогдашний председа
тель профкома М. Каландадзе 
и начальник бюро СКВ элек
тровозостроения, председа
тель первичной профоргани
зации Дж. Бутикашвили —  кон
куренты достойные, заслужив
шие уважение в коллективе. 
И все же Сико набрал 164 го
лоса —  свыше 70 процентов 
возможного количества.

— Позади 9 месяцев в 
новой должности. Что удалось 
сделать за это время? —  
обращаюсь с вопросом к 
С. Гегиадзе.

—  В первую очередь хочу 
подчеркнуть, что мы унасле
довали все хорошее, что было 
в деятельности наших пред
шественников. Двери кабине
тов руководящих работников 
всегда открыты для посетите
лей, у нас не установлены ча
сы приема. Поэтому многие 
вопросы решаются оператив
но, как, к примеру, сигнал 
старейшего работника силово
го цеха Н. Барамидзе. Или то, 
что многодетной семье Чкуа- 
сели, где воспитываются 7 де
тей; были выделены 2 кварти
ры —  четырех- и двухкомнат
ные. И многое другое, вплоть 
до просьб об устройстве де
тей в школу.

Все, что делается сегодня в 
комитете профсоюза, стано

вится достоянием гласности. 
На заседание президиума при
глашаются представители це
хов. Председатели первичных 
организаций на еженедельных 
совещаниях получают инфор
мацию о проделанной рабо
те, планах на будущую неде
лю. Освобожденные работни
ки комитета —  частые гости 
в низовых звеньях,. Для попу
ляризации деятельности проф
кома активно используются 

'многотиражная газета «Элек- 
тровозостроитель», местное 
радиовещание, стенная печать.

В комитете отказались от 
заорганизованности, старых, 
отживших форм работы. Вме
сто формально числящихся 20 
комиссий осталось 7 по основ
ным направлениям деятельно
сти —  жилищно-бытовая, по 
трудовым спорам, соцстраха, 
по делам молодежи, культуры 
и спорта, нормирования тру
да и зарплаты. В них на 90 
процентов обновлен состав. 
Взамен годами заседавших 
«свадебных генерблов», пред
ставителей рабочей аристокра
тии все структурные подразде
ления делегировали сюда по 
одному представителю.

В недалеком прошлом проф
ком был лишь слабой тенью 
дирекции, здесь не смели 
иметь собственного мнения. 
Сегодня же ни один серьезный 
вопрос в объединении не ре
шается без участия и согласо
вания с профсоюзной органи
зацией. Совместно была раз
работана кадровая программа 
предприятия, максимально об
легчающая положение работ
ников по^ле увольнения, что 
благоприятно скажется на 
коллективе в условиях рыноч
ной экономики.

В профкоме отказались от 
старой формы коллективного 
договора, образец которого

составлялся в приснопамятные 
времена, а затем лишь чуть 
реставрировался. Новый до
кумент, по замыслу авторов, 
предполагается сделать ре
альным, предусматривающим 
осуществление действенных 
мероприятий по улучшению 
условий труда и быта.

Не случайно именно грузин
ские электровозострои т е л и 
выступили одними из инициа
торов создания Конфедерации 
независимых профсоюзов Гру
зии. Сегодня 90 процентов 
вместо 62-х, как в недавнем 
прошлом, средств от членских 
взносов, общественных пере
числений, доходов от деятель
ности спортклуба «Мегобро- 
ба» остается в распоряжении 
первичной организации «Элек- 
тровозостроителя».

В условиях дефицита не 
удается отвести от профсою
зов не свойственную им рас
пределительную функцию, при
ходится распределять кварти
ры, машины, мебель, прочие 
жизненные блага, чтобы не 
был нарушен принцип социаль-. 
ной справедливости. В усло
виях рыночной экономики все 
это станет на свои места. Вме
сте с тем значительно возра
стет объем работы с тем, что
бы лучше защитить права тру
дящихся от диктата дирекции, 
предоставить работникам вред
ны х производств все полагае
мые льготы, смягчить положе
ние увольняемых в условиях 
неумолимо приближающейся 
безработицы и пр. В этих це
лях предстоит создать спе
циальный фонд для единовре
менных пособий особо нуж
дающимся семьям. В любом 
случав человек труда не дол
жен оставаться без внимания 
и заботы.

Михаил АЙДИНОВ.

—  Полтора, два рубля килограмм картофеля на рынке,—  
пожаловалась вечером жена. А на следующий день жур
налистская удача свела меня с человеком, заявившим, надо 
же такое совпадение, что он может обеспечить картофелем 
вею Грузию. И был это не один из ответственных работни
ков Госагропрома или руководитель районного АПК, а ге
неральный директор арендной производственной фирмы 
«Диатомит», что базируется в селе Гачиани Гардабанского 
района, Теймураз ТОТИБАДЗЕ.

С КАЖЕТЕ: мало ли
прожектеров встреча
ли мы даже среди ру

ководителей? Но за генераль
ным директором уже стоят 
реальные дела. Впрочем, су- 
дите сами. В Тианетском 
районе сравнительно недав
но «Диатомит» арендовал до 
300 гектаров земли.' Гол
ландские фирмы выделили 
грузинской семенной фонд, 
несколько видов сельскохо
зяйственной техники, техно
логию возделывания «второ, 
го хлеба». Три месяца спе
циалисты из Страны тюльпа
нов находились в Тианет
ском районе, консультирова
ли в селё  Балебис хеви кар
тофелеводов «Диатомита». 
Скоро начнется сбор урожая. 
Предполагается, что с од
ного гектара^ будет получено 
до 40 тонн" картофеля. А 
могло быть й больше, если 
бы не нарушались агросро- 
кй работ. В чем причина? 
Фирма заключила договор с 
Госагропромом республики 
и АПК района на предостав
ление ей десяти тракторов. 
Фактически же были выде
лены три. Вот так, в отли
чие от голландцев, у нас 
умеют выполнять договор. 
И все-таки на урожай грех 
жаловаться. Ожидаемая при
быль от его реализации, по 
прогнозам, составйт 3,5 мил
лиона рублей. Часть этих 
денег решено пустить на 
расширение сельскохозяй
ственного производства, а 
также на выполнение прог
раммы социально-культург 
ных мероприятий в селе Б а
лебис хеви. Согласно ей, 
фирма в целом выделит на 
эти цели 9 миллионов руб
лей. Они пойдут на строи
тельство бани, дорог, спор
тивных сооружений, дома 
культуры, поликлиники и 
т. д. С этой программой уже 
знакомы балебисхевцы, и в • 
село стала возвращаться мо
лодежь. Привлекают и зара
ботки. К примеру, механиза
тор будет получать за год 
23 тысячи рублей.

— Это только начало. — 
говорит Теймураз Тотиба-. 
дзе. — Но уже в 1995 году 
сельхозкомплекс будет нам 
приносить несколько милли
ардов рублей.

— Миллиардов?
— Я не оговорился, мил

лиардов. Но в том случае, 
если нам :;выдёлят еще 
2.200 гектаров. У нас все 
продумано. К примеру, со
бираемся начать возделы
вать плантации хмеля. Очень 
выгодная культура. Она 
идет на производство пива. 
Кстати, в Балебис хеви со
бираемся построить и пивза
вод. Его продукция частично 
пойдет и н^ экспорт. Мы рас
считываем от реализации пи
ва получить прибыль в 30 
миллионов долларов. Высо
ко ценится и масло хмеля. 
На международном рынке 
одна его тонна стоит 4 0 — 42 
тысячи долларов. Оно нам 
должно ежегодно давать 75 
миллионов долларов. На оче
реди производство и молока 
и мясо-молочных продуктов. 
Закупаем за рубежом 250 
коров молочной породы. Раз-, 
работай проект создания кор
мовой базы закрытого грун
та. Все это должно принести 
нам несколько миллионов 
рублей. Беремся обеспечить 
полностью потребности рес
публики не только в карто
феле, но и в луке, и чесноке. 
Очень заинтересован в них и 
«Макдональдс». Его специа
листы считают, что карто
фель, лук, чеснок, выращи
ваемые на грузинской земле, 
великолепны по своим каче
ствам и желают приобре

т а т ь  их в больших количе
ствах. «Макдональдс» к то
му же собирается открыть 
свой филиал и в Тбилиси.

На очереди — поступление 
ореховых саженцев, которые 
мы закупили на Алтае. Этот 
(сорт начинает плодоносить' 
через три года. С каждого 
дерева можно собрать до 60 
килограммов ореха.

Скоро приступим к строи
тельству завода' по произ
водству ореховЪго масла. • 
120 тонн его планируем вы 
рабатывать ежегодно. Тонна 
же стоит на мировом рынке 
35 тысяч долларов. Не бу
дет пропадать и жмых. Он 
пойдет в антисептическое 
производство. ) Тонна же 

жмыха стоит 17 тысяч дол
ларов. Это лишь часть на
шей программы. Но, думаю, 
достаточная, чтобы можно 
было убедиться: построена
она не на песке.

— Теймураз Гивиевич, 
что же получается, вы из
менили промышленному про
филю?

— Преждевременный вы
вод. Не от хорошей жизни 
мы обратили взор на сель
скохозяйственное производ
ство. Нам нужны деньги как 
в рублях, так и в валюте,

чтобы завод «Диатомит» 
стал «фигурой» на междуна
родном рынке. Думаете, за 
красивые глаза голландцы 
предоставили нам кредиты 
на закупку семенного фон
да картофеля, сельхозтехни
ки, технологии? Это все в 
счет будущих поставок диа- 
томитового порошка.

— Многие наши читатели 
не совсем, наверное,, четко 
представляют, что же это та
кое, диатомит...

— Верно. Это тот «про
дукт», который оказывает 
магическое действие на со
хранение свойств всех ве
ществ, существующих в при
роде. Сейчас даже медики 
обратили на него внимание. 
Мне представляется, что в 
ближайшем будущем из него 
можно будет изготовлять 
«эликсир жизни». А пока 
диатомитовый порошок на 
Западе широко применяется 
в винодельческой промыш
ленности. Помните, в романах 
Дюма приносят бургундское 
десятилетней, а то и более, 

•давности. Применение диато
мита позволяет сохранять 
качество вина, до 30 лет. 
Полтора века назад европей
ские виноделы, да и пивова
ры, начали «сотрудничать» 
с диатомитом, чего не ска
жешь о наших. Поэтому до , 
сих пор грузинское вино, 
превосходя по всем парамет
рам все лучшие европейские 

сорта, реализовывалось по 
несравненно более низкой 
цене. Ныне он найдет широ
кое применение в нашей ви
нодельческой промышленно
сти, и цена на грузинское ви
но, увидите, возрастет.

ШИРОКОЕ применение 
находит диатомит и 
при производстве со

ков, консервов. Благодаря 
ему можно будет «запустить» 
на " международный рынок 
и великолепные лагидзевские 
воды. Нет сомнений, они 
окажутся высококонкурент- 
дыми, затмив собой и «Пеп
си» и «Кока колу». Необ
ходим диатомит и при произ
водстве кислот, жидкого и 
цветного стекла, силикоге- 
ля, хромотографических но
сителей. Тонна последних 
стоит 900 тысяч долларов. 
Все это пополнит валютные 
запасы республики...

Прав генеральный дирек
тор: кто в этом сомневается, 
рекомендуем обратиться к 
специалистам. И не только 
к  нашим. Кроме того, боль
шую заинтересованность в 
поставках диатомитового по
рошка проявляют не только 
голландцы, но и немцы. Так, 
«Эмиссарбанк» (ФРГ) готов 
выделить грузинской фирме 
кредиты на льготных усло
виях. Понадобился в этой 
связи «Диатомиту» и свой 
коммерческий банк, и он 
вскоре будет создан. И еще 
один нюанс. Фирма будет 
поставлять на западный ры- 
нощне сырье, а  готовую про
дукцию, что принесет ей 350 
миллионов долларов. Чтобы 
обеспечить высокое каче
ство продукции, «Диатомит», 
едва «перейдя» на аренду, 
начал реконструкцию пред
приятия. Конечно, мешало 
отсутствие средств, ведь Ми
нистерство местной промыш
ленности республики, по од
ному только ему известной 
причине, не перекрыло за
долженности фирмы. Но что 
делать, без реконструкции 
было не обойтись. Она идад1 
полным ходом. И уже сего
дня мощности 'предприятия 
возросли на 38 процентов, 
уже выпускается четыре ви
да продукции вместо преж
них двух. Ведутся перегово
ры  о закупке в Японии спе
циального сепаратора. Если 
они пройдут успешно, а все 
основания для этого есть, 
тогда «Диатомит» сможет 
предложить в будущем по
купателям 11 видов диато
митового порошка.

Не спит и инженерная 
мысль. Фирмой разработана 
технология по использованию 
отходов, а в них шло 50 про
центов сырья. Из отходов 
будет выпускаться до 15 ас
сортиментов товаров широко
го потребления. К примеру, 
жидкое моющее средство, 
удаляющее из фруктов и 
овощей до 90 процентов ра
диации и пестицидов.

Так что, согласимся с То- 
тибадзе, что в основе пира
миды остается промышлен
ное производство. Что, впро
чем, не исключает того, что 
в будущем сельскохозяй
ственный комплекс будет 
приносить, во всяком случае, 
не меньшую прибыль.

Как видим, горизонты пе
ред фирмой раскрываются 
широкие. Она на взлете. Но 
надо помочь ей быстрее 
пройти этот этап. Тем бо
лее, что Грузия сегодня ис
пытывает дефицит таких ин
женерно - эконом и ч е с к и х

инициатив, ностро е н н ы х 
на реальных расчетах. 
Казалось бы, тут двух 
мнений быть не можёт. 
Однако «Диатомиту» прихо
дится преодолевать немало 
препонов именно в республи
ке. Взять такой факт. С ян
варя 1990 года в отделении 
Жилсоцбанка Заводе к о г о  
района Тбилиси (управляю
щий Сико Нарозашвили) ле
жит вся необходимая доку
ментация на получение фир
мой кредитов. И долго еще, 
как представляется, будет 
лежать. А вот кооператоры 
там в почете, им не ставят 
преград по выделению кре
дитов. Упаси боже, я  ни в 
коей мере не выступаю про
тив них. Удивляет только 
позиция руководителей это
го отделения, в отличие от 
западных коллег, не видя
щих всей выгоды от сотруд
ничества со своей ж е фир
мой. Сколько же ей нужно 
денег в рублях? На первом 
этапе 5 миллионов. Причем, 
они окупятся в ближайшие 
полтора года. А на ближай
шие шесть ‘лет «Диатомиту» 
понадобятся кредиты на 14 
миллионов рублей. Не столь 
уж и астрономическая сум
ма.

У некоторых читателей 
может возникнуть вопрос: 
зачем ч «унижаться» перед 
отделением Жилсоцба н к а, 
если на Западе охотно дают 
кредиты?

Но давайте посмотрим на 
ситуацию и другими глаза
ми. Фирма на внутреннем 
рынке, й ее можно понять, 
валюту тратить не хочет. И 

. это не все. Вмешивается, так 
сказать, и политика. На ме
сте западных банков охот
но ли давали вы кредиты, 
если бы видели, что в своей 
стране предприятию в них 
отказывают?!

Но, думается, вопрос с 
выделением кредитов в кон
це концов решится положи
тельно. Но под них необхо
димо и материальное обеспе
чение, т. е. стройматериалы, 
и т. д. * Хочется надеяться, 
что Госплан и Госстрой рес
публики смогут обеспечить 
ими «Диатомит», дело-то 
выигрышное.

Надо отдать должное пра
вительству республики. Оно 
активно поддерживает фи-- 
му. Но усилия высшего эше
лона могут сойти на нет, ес
ли его ведущие отделы не 
проявят большую мобиль
ность. От них тоже многое 
зависит. Необходимо всяче
ски способствовать тому, что. 
бы «Диатомит» к 1992 году 
вышел на полную мощность, 
ведь с  его помощью, как уже 
отмечалось, можно солидно 
пополнить валютные запасы 
республики.

Есть все основания пойти 
навстречу фирме и еще в од
ном вопросе. В республике 
закрыто до 40 мраморных 
карьеров. В них «хранится» 
до 2 миллиардов кубометров 
мраморной крошки. Лежит 
там она, что называется, 
мертвым грузом. А специа
листы «Диатомита» разрабо
тали рецептуру изготовления 
из этой крошки с добавле
нием диатомита плиток, ‘йе 
уступ а ю щ и х мраморным. 
Взамен фирма готова заку
пить за свой счет на валюту 
современную технологию об. 
работки мрамора. Применяя 
ее, можно обрабатывать мра
морные плиты толщиной 7 
миллиметров, а пока на на
ших карьерах на эти цели 
используют только начиная 
с 30 миллиметров. Вместе с 
технологией фирма готова на 
валюту же закупить и необхо
димое оборудование. Как ви. 
дим, выгода очевидная.

И, что, пожалуй, самое 
главное, назрела необходи
мость передачи «Диатомиту» 
карьера, где добывается 
сырье, что в Ахалцихском 
районе. Карьер сейчас нахо. 
дится в ведении Главного 
управления стройматериа
лов республики. Почему це
лесообразна его передача? 
Сегодняшний объем добычи 
сырья не удовлетворяет бу
дущие мощности предприя. 
тия. По той причине, что до. 
бы ча, ведется допотопными 
методами. Изменить ситуа

цию можно, лишь переобору
довав карьер. Фирма на свои 
средства, в случае передачи 
ей карьера, собирается при
обрести оборудование, а  так
же берет на себя обязатель
ства обеспечить потребность 
республики в инертных ма
териалах, применяемых при 
строительстве дорог. Тем са
мым одновременно снимает
ся проблема уничтожения 
речных русел, где в основном 
и добывается щебень. Берет 
на себя «Диатомит» и реше
ние социально-культурных 
проблем Ахалцихского ра!ф. 
на. Предложение деловое.

Итак, на стартовой пло
щадке — грузинская фирма 
международного масштаба. 
Это одна из первых, если не 
первая, ласточка нового эко. 
номического мышления. Не 
будем же стопорить ее по
ступательное движение!

Михаил
ДЖИНДЖИХАШВИЛИ.
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ТЕАТРЫ ОТКРЫВАЮТ СЕЗОН РАЗМЫШЛЕНИЯ НАД ПИСЬМАМИ

ПО ТУ СТОРОНУ З А Н А В Е С А  СОХРАНИТЬ В СЕБЕ
«Что, открытие театрального сезона» Ну, кому сейчас до 

театра», —  отмахнутся многие. Да, не самое благополучное 
время выпало на долю на только театрального искусства, но 
и любого другого. Ситуация, доведенная до предела беспер
спективности, невольно гасит любую активность и неизбеж
но тянет и безразличию. Гнетущее чувство безрезультат
ности усилий рождает в людях усталость, близкую к апатии.

Еще год назад, когда от
крывался новый сезон в те
атрах, когда улицЫжипели и 
бурлили, была надежда, что 

есть темы, способные увлечь 
людей, заставить их прийти 
в театральный зал, чтобы 
ощутить радость единомы
слия. И спектакли прошлого 
сезона дарили такую радость.

Тогда первыми из драма
тических театров в Тбилиси 
открывали сезон марджанов- 
цы. И они своими спектак
лями действительно смогли 
затронуть сокровенные стру
ны, давно не звучавшие в 
сердцах зрителей. Проза 
Григола Робакидзе, впервые 
услышанная нами с марджа- 
новской' сцены в спектакле 
«Хранители Грааля», воспри
нималась как глоток свобо
ды в застенке сплошных та
бу.

Премьера прошлого сезо
на «Рок-гонитель» по по
вести Михаила Джавахишви- 
ли «Ламбало и Каша» так
же была необычайно созву
чна настроению и состоянию 
духа людей. Корчащееся и 
извивающееся под нарастаю
щими ударами тело Ламба
ло, вздернутое на верев

ках,— это и наша вздерну
тая на дыбы времени душа, 
содрогающаяся от творимых 
родом человеческим беззако
ний и насилия. И эта плыву
щ ая в веках фраза, улов
ленная Джавахишвили: «И
Бог молчит, как молчал

тогда», вдруг обретала в 
разряженном пространстве 
спектакля Т. Чхеидзе свой 
истинный смысл, как неумо
лимая данность,..

Завершавший сезон спек
такль М. Кучухидзе «По
следняя царица Грузии» 
Дж. Иоселиани, напоминав
ший о драматических собы
тиях последних дней неза
висимого Грузинского цар
ства, также будил в зрите
лях чувство боли.

Что сулит новый сезон . 
театру им. К. Марджанишви
ли, первым из тбилисских 
театров распахнувшим две
ри для зрителей и в этом го
ду? Конечно, новые спектак
ли, задуманные и уж е гото
вящиеся к выпуску, новые 
режиссерские замыслы и ак
терские перевоплощения — 
в общем, как всегда, ждет 

, работа — только, быть мо- 
*жет, еще более напряженная 

и ответственная, чем в дни 
покоя. Силы для этой рабо
ты дает неутолимая жажда 
творчества. И еще профес
сиональное признание — 
серьезное и значительное, 
как это было на всемирном 
фестивале искусств «Мей- 
фест» в Глазго, где в мае 
этого года театр покорил 
зрителей спектаклями «Отел- 
ло» и «Провинциальная исте
рия». Конечно, это послужи
ло большим стимулом для 
работы коллектива.

О будущих постановках

театра мы разговаривали на 
этот раз в литературной ча
сти с ее заведующей Лией 
Глонтй и редактором Мана
ной Гегечкори.

Официально театр открыл 
сезон вчера, 15 сентября, 
спектаклем «Рок - гони
тель», но работа его нача
лась несколько раньше вы
ездными спектаклями в ре
конструирован н о м  здании 
бывшего Плехановского клу
ба, где многие годы суще
ствует рабочий народный те
атр, издавна дружащий с 
марджановцами. С 11 сен
тября там игрались две по
становки — «Рок-гонитель» 
и «Неаполь — город мил
лионеров».

Что касается новых работ 
театра, то его ближайшей 
премьерой станет пьеса-сказ
ка Г. Нахуцришвили «На- 
царкекия», которую ставит 
режиссер Г. Тодадзе в рас
чете и на детского, и на 
взрослого зрителя.

После выпуска «Нацарке- 
кии» сцену для дневных ре
петиций займут молодые ар 
тисты, работающие в театре 
вне штата. В прошлом году 
они попросили руководство 
театра предостав и т ь им 
право в виде эксперимента 
и вне плана самостоятельно 
работать над какой-либо пье
сой для проявления своих 
творческих возможностей. В 
качестве режиссера пригла
сили опытнейшего педагога 
Лили Иоселиани, у которой 
в театральном институте 
многие из них учились. Для 
постановки выбрали пьесу 
Г. Гауптмана «Праздник ми
ра», которая дает возмож
ность глубокой психологиче
ской разработки образов. С 
неменьшей > увлеченностью и

отдачей вместе с молодыми 
репетирует в спектакле и 
народная артистка Грузии 
Елена Кипшидзе, которую, 
судя по репетициям, ждет 
большая актерская удача. 
Так, внеплановый спектакль 
должен будет занять место в 
афише театра.

Режиссер Д. Андгуладзе 
приступает в этом сезоне к 
репетициям «Десницы вели
кого мастера» К. Гамсахур
диа в инсценйровке Г. Лорд- 
кипанидзе. Это монумен
тальное произведение потре
бует больших усилий всей 
труппы.

В театре ожидаются скоро 
сразу два дебюта — драма
турга и режиссера. Впервые 
на афише марджановского 
театра появится имя молодо
го драматурга Г. Гамсахур- 
дия. Его пьесу «Сновидения 
немого», уже увидевшую 
свет в Сухумском грузин
ском драматическом театре, 
здесь будет ставить молодой 
режиссер И. Пи лиев, впер
вые работающий с артиста- 
ми-марджановцами.

В этом спектакле руково
дителем постановки будет 
Т. Чхеидзе, который сейчас 
приступил к репетициям 
своего нового спектакля — 
комедии Н. Саймона «По
следний пылкий влюблен-

Ч Е Л О В Е К А
Человеческое бытие —  »то всегда общение с другими 

людьми. И есть одна давняя житейская мудрость, говоря
щая о том, что если ты живешь рядом с человеком другой 
национальности, другого уклада жиэни, языка, привычек, дру
гих воззрений, то проявляй к нему такое же отношение, ка
кого ждешь от него сам. И зто обернется тебе же во бла
го. К великому сожалению, не всегда мы помним об зтом 
в наше беспокойное время, и зто порой рождает горькие 
плоды. Об зтом говорят многие письма, приходящие сейчас 
в редакцию.

ник в отставке, двадцать лет 
проработавший преподавате
лем в вузе.

сЕсли примете такой закон 
по принципу оседлости, то вы 
потеряете многочисленную гру
зинскую интеллигенцию, не по 
своей воле проживающую в 
других республиках, успешно

в стране пьесы 
Т. Абашидзе.

предложит

Режиссер М. /Кучухидзе, 
выбор пьес которой всегда 
неожидан и интересен, заня
та несколькими возможными 
вариантами ближайших сво
их постановок. Это сцениче
ская интерпретация индий
ского эпоса «Мудрость Бала- 
вара», историческая пьеса 
П. Какабадзе «Димитрий II» 
и детектив А. Кристи «Мы
шеловка». Что из перечи
сленного осуществит режис
сер на сцене, зависит от вы
пуска спектаклей и занято
сти в них артистов.

кВ воскресенье, 2 сентября, 
после программы «Время» вы
ступил с телевизионной пропо
ведью благообра з н ы й  ста
рец, — пишет в редакцию ра
ботница Тбилисского авиаци
онного завода им. Димитрова 
Наталья Иванова. — Я  не слы
шала начала передачи и не 
знаю, Кто он и откуда, но, че
стно говоря, многое из того, 
что он сказал, меня очень бо
лезненно задело. У ж  очень он 
беззастенчиво восхвалял вели
кий русский народ, которому 
не присущи, мол, никакие от
рицательные черты, что по 
природе он интернационален, 
доброжелателен, хорошо рас
положен к любому народу. А 
вот лрибалты, кавказцы, сред- 
неазийты, это, мол, другое...

работающую и с огромным эн- 
судьбе. Фамилию его не назы- тузиазмом и любовью пропи
ваю (может, не хочется ему гандирующую и защищающую  
вспоминать о тяжелом прош- честь, достоинство, культуру
лом), но очень надеюсь, что, 
прочитав эти строки, он отзо
вется».

Да, не счесть примеров, ког
да судьбы людей разных на
циональностей удивительным

язык древнего грузинского По
рода. Парадоксально, но мы, 
если даже немедля станем ж и
телями Грузии, будем лишены 
права участвовать в выборах 
или быть избранными, то есть 
окажемся хуже тех тысяч лю-

образом переплетаются, когда дей. которые, живя в респуб-
рождаютс я внутренн я я 6 л"и- лике (судя по статистике), не

принимают участия в общест-зость и взаимное уважение. И 
это на весах жизни значит ку
да больше, чем обиды и про
тиворечия, возникающие на 
волне расходившихся страстей 
и эмоций

венно полезном труде.
^Лежду тем многочисленная 

грузинская интеллигенция, про
живающая в Киеве, хочет вне
сти свой вклад в дело разви-

Всем сердцем восприняла тия суверенной Грузии. Мы хо-
Грузия огромную беду укра- тим заложить фундамент бо
ннского и белорусского наро- дущего представительства су
дом, пострадавших в черно- веренной Грузии в суверенной

И так в пеоспективе афи- I  #  родилась в Средней Азии, быльской трагедии. Она рас- Украине, создать в Киеве ко- 
теат 'р аи м Р К. Марджани- I бывала в Прибалтике ■ ,, Рос - . „ рыл,  с.ои о 6 « т и , д .т .о р .  ордшациокный центр (ш*о-ный». Среди множества по- -ш а театра

становок Т. Чхеидзе — эта 
первая в комедийном жанре, 
что, без сомнения, привлечет 
особое внимание к этой ра
боте всех, кто следит за его 
творчеством.

Специально для театра 
М. Антадэе был сделан пе
ревод с английского пьесы 
В. Хелмана «Лисички», свою 
режиссерскую версию этой 
достаточно известной у нас

швили в этом сезоне весьма 
разнообразна и по темам, и 
по жанрам. Ну, а что касает
ся реальных воплощений и 
успеха у зрителей, то пред
сказать это сейчас не возь
мется никто, ибо театр свя
зан тысячью незримых ни
тей с самой жизнью. Ну, а 
кто же предскажет жизнь?

Вера ЦЕРЕТЕЛИ.

СОСТОЯЛИСЬ
КОНСУЛЬТАЦИИ

Б Е С Е Д А  
В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ 

ГРУЗИНСКОЙ ССР

ЮБИЛЕИ

ОСТАВИТЬ СЛЕД• • •

сии, сейчас живу в Грузии и, 
увы, не раз слышала, как иной 
раз русские люди из «толпы» 
отзываются об «инородцах», 
приклеивая разные обидные, 
пренебрежительные прозвища. 
Могут сказать, что это, мол, 
темные„ малокультурные лю
ди, что с них взять. Но ведь 
они есть! И  очень часто имен
но они создают общий недо
брожелательный тон в отно
шениях.

И  в этих условиях разве ра
зумно заниматься восхвалени
ем какой-либо одной нации, 
противопоставляя ее другим? 
Давайте называть вещи свои
ми именами. Нет хороших и 
плохих наций, есть хороший и 
плохой человек. Хватит восхва
лять и унижать любую нацию! 
Хватит!».

пострадавших районов, Циацию) имени Давида Гура-
оКагпичи* ей отдых в лучших мишвили по углублению и раз- ви отдых в ЛУЧШИХ витию взаимовыгодных отно- с. \л -тл, в и т и ю  и а и и м и о т с и и п т л  иг п и

Х Г Г  Ж Я Г " ^  ш е ш  Грузии и » —  е
отклик. Со словами сердечной культурной, экономической, на-
благодарности ко всему гру- УЧ*ой и других сферах для
зинскому народу обращаются блага обоих народов и просим
в своих письмах в редакцию оказать посильную помощь и
учителя из Белоруссии А. Лео- содействие в этом благород- .
нова, Г. Анацко, Г. Мельнико- ном деле».
ва и еще 6 педагогов, препо
даватель Речицкого совхоза- 
техникума А. Сивуха и дру
гие, отдыхавшие со своими 
воспитанниками в Махинджау- 
ри и на турбазе «Мцхета». Не 
забыть им доброты, искренне
го участия людей, разделив
ших их трагедию, окруживших 
человеческим теплом и вни
манием.

14 сентября в Кремля со
стоялась консультационная 
встреча высших руководи
телей автономных респуб
лик страны с представите
лями Верховного Совета 
СССР и Совета Министров 
СССР по вопросам подго
товки нового Союзного до
говора. В ней также при
няли участие Председатель 
Совета Н а ц иональностей 
Верховного Совета РСФСР 
Р. Г. Абдулатипов, Предсе
датель Верховного Совета 
Узбекской ССР М. И. Иб
рагимов.

Во встрече приняли также 
участив: председатели комис
сий Верховного Совета СССР 
Г. С. Таразевич, Н. Н. Грицен
ко, Н. Д. Пивоваров, 1 Ю. К. 
Шарипов, заместитель Пред
седателя Совета Министров 
СССР В. X. Догужиев, народ
ный депутат СССР вице-пре
зидент Академии наук СССР 
В. Н. Кудрявцев.

Встречу открыл Председа
тель Совета Национальностей 
Верховного Совета СССР Р. Н. 
Нишанов. Он проинформиро 
вал собравшихся об итогах 
предварительных консульта
ций с представителями 12 со 
юзных республик и дальней
ших шагах по подготовке Со
юзного договора. Было под
черкнуто, что требуются прин
ципиально новые подходы к 
разработке этого важнейшего 
документа с учетом принятых 
в республиках деклараций о 
суверенитете, других законо
дательных актов, в которых 
находят отражение надежды 
народов страны на реальную 
национально - г о с ударствен- 
ную самостоятельность. В этом 
процессе, подчеркнул Р. Н. 
Нишанов, необходимо участив 
и автономных республик.

8 ходе беседы был обсуж
ден ряд сложных проблем. 
Какие полномочия делегиру
ют автономии Союзу, а какие 
своим союзным республикам?

Не будет ли здесь ущемления 
их интересов? Представитель 
Чечено-Ингушетии предложил 
союзному руководству отме
нить указы, по которым в 
прежние времена репрессиро
вались «народы - враги». Он 
заметил, что, кроме мораль
ной их реабилитации, нужна и 
юридическая. Только в этом 
случае, считает Д. Г. Завгаев, 
можно будет говорить о стро
ительстве государства равно
правных народов.

Позицию руководства РСФСР 
в отношении национально-го
сударственного устройства рес
публики и характер взаимно
го отношения между субъек
тами Российской Федерации 
изложил Председатель Совета 
Национальностейе Верховного 
Совета РСФСР Р. Г. Абдулати
пов. фтметив сложность дан
ных проблем, он призвал 
представителей автономии к 
более тесному сотрудничест
ву.

Участники встречи высказы
вали множество предложений. 
Среди них —  оговорить в Со
юзном договоре вопрос о со
циально - демографиче с к о й 
политике, дать право автоно
миям выходи*, по своему же
ланию в другие республики и 
даже вообще исключить из 
лексикона национально - госу
дарственных делений слово 
«автономия», а говорить о них, 
как о «республиках в составе 
республик».

Мнения высказывались раз
ные, но в одном были едино
душны собравшиеся: в необ
ходимости сохранения Союза 
как единого и прочного госу
дарства, основанного на прин
ципах добровольности и рав
ноправия.

Собравшиеся выразили удов
летворение встречей и изъя
вили готовность активно вклю
читься в процесс подготовки 
нового Союзного договора.

15 сентября первый за
меститель Председат е л я 
Совета Министров Грузин- 

. ской ССР, председатель 
Госагропрома республики 
Гурам Мгеладзе' принял 
представителей итальянской 
фирмы «Джиза» во главе 
с ее коммерческим дирек
тором Франко Фурланом.

В ходе беседы было под
черкнуто, что правительство 
Грузии придает важное значе
ние установлению на взаимо
выгодной основе деловых кон
тактов и расширению сотруд
ничества с зарубежными стра
нами. Большой интерес пред
ставляет и предложе нн ый 
итальянской фирмой «Джиза» 
проект создания в Гардабан- 
ском районе совместного пред
приятия, предусматривающего 
как насыщение рынка овоща
ми и плодами, продуктами жи
вотноводства, так и поступле
ние столь необходимой сего
дня республике валюты.

Надежное партнерство, под
черкивалось во время беседы, 
открывает широкие перспек
тивы взаимовыгодного сотруд
ничества, дальнейшего разви
тия и углубления деловых свя
зей между Грузией и Италией 
в интенсификации сельскохо
зяйственного производства. В 
частности, разговор шел о 
том, что в будущем аналогич
ные совместные предприятия 
с итальянской фирмой могли 
бы быть созданы и в Марне- 
ульском, и в Мцхетском райо
нах.

(ГРУЗИНФОРМ).

В конце XIX н начале XX веков прогрессивно мыслящие 
деятели культуры и науки Грузии взялись за дальнейшее 
развитие высшего образования. Грузинские ученые, име
ющие опыт работы во многих университетах России и Ев
ропы, собрались под руководством Иван» Джавахишвили, 
чтобы заложить основы грузинской высшей школы —  Тби
лисского университета. Труды всех поколений грузинских 
мыслителей не пропали даром —  Тбилисский университет 
с первых же дней существования стал той самой альма 
матер, в лучшем понимании этого слова, которая дала на
ции такие имена, как А. Размадзе, И. Бериташвили, П. Ме- 
ликишвили, Д. Узнадзе м другие.

Тревога автора письма по
нятна. Очень уж часто в по
следнее время люди, задер
ганные, измученные вечной 
нехваткой то того, то другого, 
переносят свое недовольство 
с бюрократов, хозяйственных 
горе-руководителей, спекулян
тов, жуликов в целом на ка
кой-то народ, распространяя 
нелепые слухи о том, что та-

И, видимо, не случайно 
именно в Грузию прислал свое 
письмо житель г. Коростень 
Житомирской области Юрий 
Гонцов, рассчитывая, что здесь 
поймут его личную беду.

Естественно стремление каж
дого человека в наше судьбо
носное время быть рядом со 
своей родиной, со своим на
родом, помочь ему в станов
лении на трудных путях стро
ительства новой жизни. Наша 
газета уже рассказывала не
давно о новой общественной 
организации «Таистоми» («Со
родич»), которая взяла на се
бя благородную миссию ока
зания помощи всед* компакт
но проживающим вне Грузии 
лицам грузинской националь
ности, желающим изучить род
ной язык, литературу, нацио
нальные традиции, историю и 
культуру республики. Ассоциа
ция «Твистоми» берется содей
ствовать тем грузинским се
мьям, которые изъявят жела
ние возвратиться а Грузию, и, 
наоборот, тем негрузинским 
семьям, к о т  орые захотят

СОЗДАНА
АССОЦИАЦИЯ

(ТАСС).

ОБ ОКОНЧАНИИ ПЕРИОДА ДЕЙСТВИЯ 
«ЛЕТНЕГО» ВРЕМЕНИ

Государственная комиссия 
единого времени и эталонных 
частот СССР извещает, что в 
связи с окончанием периода 
действия «летнего» времени в 
3 часа 30 сентября 1990 года 
стрелки часов на территории 
Советского Союза переводят
ся на 1 час назад.

Ввиду завершения экспери
мента по исчислению времени

30 сентября 1990 г. часы не 
переводятся на территориях 
Белорусской, Узбекской, Тад
жикской и Туркменской ССР.

В связи с решением Совета 
Министров Украинской ССР о 
продлении действия «летнего» 
времени в республике на 
осенне-зимний период часы на 
территории Украины также ые
переводятся.

Состоялось учредительное 
собрание Ассоциации грузи
но-турецких деловых связей.

—  Цель ассоциации, *—  ска
зал корреспонденту ГРУЗИН- 
ФОРМа член инициативной 
группы Гиви Абдушелишвили,—  
развитие и укрепление дело
вых связей между Грузией и 
Турцией, углубление негосу
дарственных контактов в об
ласти научно - технического 
прогресса, образования, куль
туры, спорта, здравоохране
ния, экологии, туризма, про
мышленного и сельскохозяй
ственного производства.

Президентом ассоциации из
бран заведующий отделом 
внешних связей Управления 
делами Совета Министров Гру
зинской ССР, тюрколог Нодар 
Комахидзе.

ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

Зеленые—цвет точности
Сегодня уже стало общим местом утверж

дение: экологические проблемы в ряду дру
гих поставили нас к краю пропасти. Полным 
пониманием этого факта объясняется посто
янство одной из рубрик нашей гаэвть), вот 
уже долгое время ведущей свой «Экологи
ческий дневник».

Вот и 12 сентября нынешнего года «ЗВ» 
опубликовала статью «Дом, который строят 
Зеленые». В ней рассказывалось о второй 
встрече-семинаре участников Общекавказско- 
го движения Зеленых. Но, к сожалению, мы 
вынуждены возвратиться к этому материалу Ч 
не для того, чтобы еще раз напомнить о бед
ственном экологическом положении, что, ес
тественно, было бы нелишне. И не для того, 
чтобы подчеркнуть значимость Общекавказ- 
ского движения, которая, конечно, ии у кого 
не вызывает сомнений. ■

Дело в другом. В фактологическом изло
жении был допущен ряд неточностей прин
ципиального характера. Образно говоря, Зе
леные —  это цвет точности. А  последняя тре
бует сделать некоторые замечания.

В статье рассказывалось о принятом в ад
рес Ассамблеи горских народов Обращении. 
Такой текст действительно существует, в 
нем действительно предлагалось сотрудниче
ство между движением «Кавказ —  наш об
щий дом» и ассамблеей. Но выяснилось, что 
работа ассамблеи не проходила параллельно 
со встречей в Архызе. Хотя первоначально 
именно такая информация была у Зеленых. 
Только спустя некоторое время стало изве
стным, что работа ассамблеи так и че состоя
лась. Но, к сожалению, поправки в статью 
от 12 сентября вовремя внести не удалось 

Михаил КАСРАДЗЕ.

С первых же дней основа 
ния университета в ряды про- 
фессорско - преподаватель
ского состава влилось моло
дое поколение ученых, су
мевших достойно поддержать 
высокий престиж вновь соз
данного учебного заведения. 
Среди них были и ученые-ме
дики, в частности, клиници
сты - неврологи —  П. Кавта- 
радзе, С. Кипшидзе, П. Са- 
раджишвили, люди, стоявшие 
у истоков становления гру
зинской школы клинической 
неврологии.

Одному из них, Петре Кав- 
тарадзе, в мае прошлого, 1989 
года, исполнилось 100 лет со 
дня рождения, и грузинская 
общественность готовилась 
достойно отметить эту дату, 
отпраздновать юбилей вра- 

ученого, педагога и об
щественного деятеля. Одна
ко тому, кто знал Петра Пав
ловича Кавтарадзе, нетрудно 
представить, как возмутился 
бы он, будь в те дни рядом 
с нами, даже простому упо
минанию своей личности и 
заслуг перед народом в те 
трагические для Грузии дни.

Родился Петр Павлович 
Кавтарадзе в селе Носири 
Ахалсенакского уезда в ‘се
мье дворянина Павла Ломкв- 
циевича Кавтарадзе —  участ
ника русско - турецкой вой
ны, кавалера Георгиевского 
креста.

Образование П. Кавтарадзе 
получил в Дзвелсенакском 
училище, а продолжил уче
бу в Кутаисской гимназии. В 
те годы Кутаисская дворян
ская гимназия особенно сла
вилась педагогами. Среди них 
были и такие выдающиеся де
ятели грузинской культуры, 
как С. Хундадзе, С. Кипиани 
и другие.

Окончив Кутаисскую гим
назию, П. Кавтарадзе про
должил учебу на лечебном 
факультете Новороссийского 
университета (г. Одесса). Уже 
тогда он проявил интерес к 
научной деятельности. Зани
маясь довольно широким 
кругом проблем биологии и 
медицины, он выполнил не
сколько научных работ и на
писал научно - популярную 
брошюру, посвященную про
блеме анабиоза, проблеме 
весьма актуальной не толь
ко для того времени. Брошю
ра эта была издана в 1914 
году в Кутаиси.

В 1915 году, окончив курс 
лечебного факультета, П. Кав
тарадзе работал врачом на 
фронтах первой мировой вой
ны. В 1918 году, сдав госу
дарственные экзамены -и по
лучив диплом врача, он воз
вращается в Грузию и начи
нает трудиться в земстве род
ного Ахалсенакского уезда. 
В 1921 году П. Кавтарадзе 
переезжает в Тбилиси и ста
новится ординатором кафед-

«Мне 37 лет, женат, имею 
троих детей —  две девочки 
14 и 12 лет и мальчик 9 лет.
После трагических событий в 
Чернобыле нам только через 
четыре года сказали, что жить

кая-то нация живет за счет а  родных местах опасно для ^  п „ ,  ---------
других, кого-то «объедает», вдоровья. Вышел Указ о вы- ь из рвспублики и жить
на ком-то «наживается». плате пособия (15 рублей) и ^  С(юей одине, Напоминаем

И в нашей республике, к со- разрешении выезда из радио- «Твистоми»
жалению, хватает разного ро- активной зоны. В  Указе напи-
да проходимцев и бюрокра- Сано, что деньги пойдут на
тов, но непозволительно по приобретение чистых продук-
этим меркам судить о целом тов) а разрешение на выезд

дает право для постановки на 
льготную очередь для получе
ния жилья. Но все это оста
лось на бумаге. Где мне взять 
средства на строительство ко
оперативного дома, если я по
лучаю 150 рублей, а жена 73 
рубля в месяц? М ы  уже за
были, когда покупали какие- 
либо вещи, все уходит на ле
чение, поддержание детей. Ведь 

мо на улице случился приступ, не знаешь, как могут сказать- 
я упала, но рядом оказались ся на их будущем последствия 
добрые люди, на «скорой» бы- радиациии Прошу вас через 
стро доставили в больницу мо- газету обратиться к  народу

„ ----- , . ■ ■  ш ряков, где главврач Маргари- Грузии, может, найдутся доб-
дили не только докторскую I  та Гагу^  драни Луара Джа- Р™ люди, ™мо*%т <Я русская, муж у меня гру-
степень, но и звание профес- \  хия и Тамара Гликман сразу нам пережить эин_ Прожили 35 лет вместе,

 ...................... . **  приняли все меры к м  Мой адрес. т Ю М и ю ш р  ц ^  ^  ^  м й  муж
ему спасению. Даже второй с к м ^ , г . К о р ж т е м . у л ^ и к  хоцет переехать на срою ро- 
секпетаоь гоокома пайтии Лей- тябрьская, 42а, кв. 4. 1 онцову

стигута. Вскоре П. Кавтарадзе 
избирается ассистентом ка
федры, а в 1931 году ему 
присваивается звание доцен
та; он также был заведую
щим кафедрой нервных бо
лезней стоматологического 
факультета. Позже ученый 
работал заведующим кафед
рой нервных болезней сани- 
тарно - гигиенического и пе
диатрического факультетов и 
оставался на этой должности 
вплоть до избрания в 1956 го
ду заведующим кафедрой 
нервных болезней лечебного 
факультета. Он проработал 
здесь вплоть до своей кончи
ны в 1966 году..

В 1937 году Павел Петрович 
успешно защитил докторскую 
диссертацию — ему прису-

народе. Тем более, что жизнь 
сплошь и рядом дает приме
ры совсем другого рода.

С волнением пишет в ре
дакцию ветеран войны, инва
лид из Поти Мария Думанец- 
кая, прожившая в Грузии почти 
сорок пять лет и потерявшая 
всех близких.

уВ декабре 1988 года пря-

(временный): 380028, ул. Ильи 
Чавчавадзе, 1, Тбилисский го
сударствен н ы й  университет, 
кабинет № 29, профессору 
Р. А. Мишвеладзе.

Хочется надеяться, что мно
гие наши читатели могут най
ти с помощью «Твистоми» от
веты на волнующие их вопро
сы, хотя непосредственно об
меном квартир ассоциация, ко
нечно, не занимается и толь
ко ходатайствует перед соот
ветствующими органами. «Тви
стоми» мы адресуем и сле
дующее письмо нашей чита
тельницы Л. Арчуадзе, про
живающей * г. Баку по ул. 
Зардоби, 108, кв. 71.

соре. А  в 1941 году он удо
стаивается звания заслужен
ного деятеля науки, в 1959-м 
избирается действительным 
членом Академии наук Гру
зии.

Зл всем этим сухим переч
нем основных вех жизненного 
пути П. Кавтарадзе стоит его 
плодотворная деятельн о с т ь  
ученого, врача, педагога и 
общественного деятеля (он 
в течение многих лет был 
председателем научного ме
дицинского Общества невро
патологов и психиатров Гру
зии, которому после смерти 
ученого было присвоено его 
имя, был также членом пре
зидиума Ученого совета Мин
здрава республики и т. д.).

Нельзя не сказать и о том, 
насколько широк был круг 
научных интересов П. Кавта
радзе. Он занимался актуаль
ными вопросами нейроин
фекций, в том числе и си
филиса нервной системы (в то 
время очень актуальной про
блемы), клинической элек
трофизиологии нервной сис
темы, патологии вегетатив
ной нервной системы, баль
неотерапии заболеваний нерв
ной системы и другими. П. 
Кавтарадзе был автором и 
соавтором многих учебников 
(по семиологии заболеваний 
нервной системы, по частной 
клинической неврологии, - по 
патологии вегетативной нерв
ной системы и т. д.) для ву
зов и средних медицинских 
училищ. г

Но главное, о чем хотелось 
бы сказать,— это то, что за 
всеми приведенными факта
ми стоит человек огромной 
доброты и большой честности.

...Юбилеи бывают разные. 
Немало из них на кашей па
мяти, справляемых пышно .и 
с размахом. Но есть и такие 
даты, которые отмечаются че
рез много лет после того, 
как от нас уходит человек. 
И тогда необходимо вспом
нить о ‘ главном — о том сле
де, который оставил он в

секретарь горкома партии Лей
ла Лакия, не считаясь со вре
менем, пришла в больницу и 
принесла лекарства... Низкий 
поклон мой всем тем, кто де
лает■ добро, не забывает нас, 
инвалидов...».

Юрию Михайловичу».

А  вот другая житейская ис
тория, по-своему раскрываю
щая благородство человече
ских взаимоотношений, корни 
которых тоже исходят из тра
диций, сложившихся в Грузии. 
Москвич Павел Щелканов в 
дни молодости, в 1941 году, 
после окончания горного фа
культета Грузинского индуст
риального института был на
правлен на золотые прииски 
Колымы. Однажды ему, уже 
заместителю главного инже
нера Западного горно-промыш
ленного управления, во время 
инспекционной поездки дове
лось столкнуться на одном из 
рудников с парнем, похожим 
на грузина.

Понятно, что такие письма 
люди могут написать разве 
что в полном отчаянии. Ког
да впору стучаться во все две
ри, взывая к милосердию. И 
хочется надеяться, что голос 
его будет услышан.

Сложные, трудные дни сей
час переживает республика. 
Но с каждым днем крепнет 
вера в то, что свободная, са
мостоятельная, с у в еренная 
Грузия сможет сплотить во
круг грузинского народа всех 
людей, живущих на ее земле, 
независимо от их националь
ностей, для достижения луч
шей жизни. Об этом пишут в 
редакцию многие наши чита
тели со всех концов респуб
лики и из-за ее пределов.

дину. Ясно, он — грузин, а 
я кто? Я  его жена и вдруг 
меня не пропишут? Что делать: 
подавать на развод?».

А  вот другое, не менее 
взволнованное драматическое 
письмо. Написал его Щукин 
Сергей Николаевич из Коми 
АССР. Родился он и жил до 
17 лет в Грузии. Отец его — 
Курашвили Акакий живет в се
ле Бахви Озургетского района. 
Дело давнее —  произошла се
мейная ссора, и мать забрала 
маленького Сергея, уехала, и 
стал он носить русскую фа
милию. Но все равно каждый 
год Сергей приезжал на роди
ну к отцу, в последние годы 
всей своей семьей.

«По всему Советскому Сою
зу, — пишет нам депутат Гор
лов с кого Совета народных де
путатов Александр Бритвин,—  

«Идем по забою с начальни- идет пропаганда, что народ
ком прииска Вязниковым, на- грузинский якобы одержим на
встречу везет тачку с золото- ционализмом и с оружием
носной породой молодой че- встречает представителей дру-

«Я всегда считал и считаю 
себя грузином и очень люблю 
свою родину, —  пишет С. Щ у
кин. — Хочу, чтобы род К у 
рашвили и в моей семье на
шел бы свое продолжение и 
мои дети носили бы эту фа
милию. В  газете читал, что 
есть в Тбилиси такая органи
зация, которая помогает всем, 
кто живет вдали от родины.

ловек, по виду с Кавказа. Об- гих национальностей. Но мы, Помогите мне вернуть мою фа-
ращаюсь к нему по-грузински: 
«Тквен картвели харт, бичо? 
Саидан?».

Услышав грузинскую речь, 
он просиял, был очень удив
лен и обрадован. Оказалось, 
Варлам Б. окончил тот же ин
ститут, что и я, только на не
сколько лет раньше, а на К о 
лыму попал, рассказав анек-

депутаты — шахтеры Донбас
са, отдыхавшие со своими се
мьями в вашей республике 
после забастовок, можем зая
вить, что это клевета. Мы про
ехали все Черноморское побе
режье и нигде вооруженную 
Грузию не встретили. Грузин- 
ский народ — трудолюбивый, 
к другим нациям относится до-

милию, а также освоить хоро
шо грузинский язык (я, хоть 
и говорю, но с большим акцен
том)».

Вот какой сложный, тугой 
узел житейских проблем волну
ет многих людей, которые так 
или иначе связаны с Грузией. 
В своих письмах они делятся

дот. Разговорились, вспомнили бросердечно и душевно. И  мы самым сокровенным, размыш-

ры нервных болезней лечеб- памяти народа. В этой памяти
ноге факультета Тбилисско
го университета. С  этой поры 
он на всю жизнь связывает 
свою судьбу с работой в 06е 
ласти клинической невроло
гии и с кафедрой нервных 
болезней университета, а за
тем и аналогичной кафедрой 
Тбилисского медицинского ин-

и есть долгожительство 
сына Отечества.

Цотне ЧХИКВИШВИЛИ, 
профессор, заслуженный 
деятель науки, заведую
щий кафедрой нервных
болезней Тбилисского ин
ститута усовершенствова: 
ния врачей.

дел

учебу в йнституте, лекторов, 
особенно/профессора Г. Ц улу
кидзе, который много нам дал 
в понимании горного дела.

Тут же я обратился к Вяз
никову и устыдил его, что гор
ного инженера держит >ш тач
ке. Тот объяснил, что недав
но принял прииск и еще не 
изучил людей, обещал разо
браться.

Через неделю звоню на при
иск и узнаю, что,обещание вы
полнено, мой земляк работает 
бригадиром. Вскоре он был 
назначен мастером, затем на
чальником смены, а через два 
года стал уже главным инже
нером прииска. Когда я в 1947 
году покидал Колыму, мой 
земляк приезжал на проводы 
и благодарил за участие в его

везде и всюду будем говорить 
об этом».

Взгляд со стороны, причем 
взгляд, хотя и испытующий, 
но не предвзятый, всегда 
важен, он во многом прояс
няет суть вещей. Но вместе с 
тем нельзя сказать, что слож
ные процессы национального 
движения, проходящие сейчас 
в республике, находят одно
значную оценку. Многих на
ших читателей, например, 
встревожило предложенное в 
одном из проектов Закона о 
выборах положение о введе
нии ценза оседлости для оп
ределения избирательных прав 
человека. Вот что пишет йа 
этот счв7 Отари Каарелашви- 
ли, житель Киева, подполков-

ляют о завтрашнем дне Гру
зии, с надеждой говорят о ее 
будущем, желают ей мира и 
национального согласия.

И в заключение еще одно 
письмо от девушки из Сум 
гаита:

«Если найдется маленькое 
местечко в газете, напишите, 
пожалуйста, так «Давно меч
таю> переписываться с грузин
скими друзьями. Люблю и обо
жаю их простых и верных. 
Ж ду письма от вас. С  уваже
нием Лила Исаева. Мой ид 
рес: 373213, г, Сумгаит, 13 
микрорайон, д. 1. кв 29».

с я?
Может, кто-нибудь отзовет-

Спартак ГРАЧЕВ.
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П Е Р В Ы Й  « Д И А Л О Г » :  
ТИ Ф Л И С -К О Н С ТА Н ТИ Н О П О Л Ь

ФАКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Материалы о  первом те
леграфном «диалоге» ме
ж ду Тифлисом и Констан
тинополем в 70-ж годах 
прошлого века обнаружен 
ны в Центральном государ
ственном историческом ар
хиве Грузии.

Вопрос об установлении 
телеграфной связи между 
Грузией и Турцией возник 
в 1865 году в Кутаиси. Го
род находился на важном 
торговом пути, и новая те
леграфная линия способ
ствовала бы установлению 
тесных экономических от
ношений с соседним госу
дарством. 15 июля 1865 го
да отсюда было направле
но письмо в Тифлис на имя 
местных властей с прось
бой провести из города 
Поти телеграфную линию 
к̂ турецкой границе и тем 
самым организовать ме
ждународную телеграфную 
связь по трассе: Тифлис —  
Кутаиси —  Батуми —  Тра- 
лезунд —  Константинополь. 
Началась переписка мест
ных властей Кавказа с ми
нистерством почт и теле
графа в Петербурге.

Со своей стороны мини
стерство обратилось к рус
скому послу в Константи
нополе Н. Игнатоеву, что 
видно из письма от 21 ию
ня 1867 года.

По поручению Н. Игна- 
тоева русский генеральный

консул в Трапезунде сооб
щил властям города Кутаи
си о том, ито турецкое пра
вительство рассмотрело их 
предложение и сочло воз
можным подвести допол
нительный провод на теле
графной линии Константи
нополь— Трапезунд, а за
тем отсюда продолжить ее 
в направлении Батуми. Од
новременно с этим, 20 ию
ля 1867 года, Кавказское те
леграфное отделение по
ставило в известность Глав
ное управление департа
мента общих дел, что впол
не возможно организовать 
дополнительную телеграф
ную связь из Тифлиса в 
Кутаиси и далее в Поти.

7 июля 1871 года выхо
дившая в Тифлисе газета 
«Кавказ», сообщая о теле
графе Грузия —  Турция, от
мечала: «Согласно догово
ренности двух правительств 
начата подвеска дополни
тельных проводов на суще
ствующую телеграфную ли
нию от Тифлиса до турец* 
кой границы». Эти работы 
были завершены в том же 
1871 году, и начался обмен 
телеграммами между Тиф
лисом и Константинополем 
(через Кутаиси —  Поти —  
Трапезунд).

и
ХУДОЖНИК УЛЫБАЕТСЯ

(ГРУЗИНФОРМ).
— I

НОВОСЕЛЬЕ АНСАМБЛЯ «РУСТАВИ»
Цвет искусства Грузии, 

гости из Тбилиси, зару
бежных стран собрались 
вместе, чтобы поздравить 
государственный заслу
женный ансамбль песни 
и танца Грузии «Рустави» 
с новосельем.

Великолепное здание 
на улице Леонидзе го
рода металлургов с про
сторным репетиционным 
.залом, артистическими 
уборными, помещения
ми для отдыха, кафете
рием п р и л ичествует 
славе творческого кол
лектива, хорошо изве
стного не только в на
шей стране, но и на 
всех континентах.

Выступая на торже
стве, министр культуры 
республ и к и Валерий 
Асатиани с удовлетво
рением перечислил зас
луги ансамбля, сохра
няющего и приумножа
ющего богатые тради
ции древнего народного 
искусства Грузии — от 
искрометных и зажига
тельных танцев до за
душевных песнопений 
далеких предков, воз
вышенных, а порой и 
печаль н ы х. Артистов 
поздравляют и привет-, 
ствуют гости. В зале 
запах воска — в руках 
у каждого новосела и 
гостя горящие свечи.

Ансамбль «Руспави» 
блеснул своими талан
тами на состоявшемся

здесь же импровизиро
ванном концерте. У 
всех приподнятое наст
роение: радостно, что у 
артистов, наконец, есть 
свой дом, где в хоро
ших условйях можно 
совершенствовать и от
тачивать мастерство. 
По заслугам, как гово-, 
рится.

А они у прославлен
ного коллектива, твор
ческая биография кото
рого едва перевалила за 
четверть века, нема
лые. Об этом свидетель
ствуют экспонаты му
зея  «Рустави», заняв
шие выставочные вит
рины просторного поме
щения верхнего этажа 
здания. Поражают во
ображение гастрольные 
афиши — счет стран, 
где концертировал ан
самбль, идет на десят
ки. Здесь же памятные 
подарки и приветствен
ные адреса от зарубеж
ных муниципалитетов 
и обществ. Особое ме
сто занимает высшая 
награда — медаль Ми
ра имени великого гу
маниста А л ь б е р т а  
Ш вейцера за укрепле
ние мира и взаимопо
нимания между наро
дами.

С новосельем, «Рус
тави»!

Альберт КОЧЕТКОВ. 
(Корр. ГРУЗИНФОРМа).

Цивилизация под ногами
Внимательное изучение 

жизни муравьев может на
вести на мысль, что между 
нашей, человеческой, циви
лизацией и цивилизацией 
общественных насекомых 
подотряда жалящих пере
пончатокрылых (так наука 
именует муравьев) есть 
много общего.

Маленьких муравьишек 
взрослые особи выращива
ют в специальных питомни
ках — прямой аналог на
ших ясель или детских са
дов. К питомникам пристав
лены п р о  фессиональные 
няньки: они в буквальном 
смысле выгуливают малы
шей —  выносят их на све
жий воздух для проветри
вания.

Больных лечат муравьи- 
доктора —  настоящие спе
циалисты, знатоки гигиены 
и мастера хирургии.

В Южной Америке во
дятся муравьи-«фермеры». 
Они заносят частицы поч
вы в трещины деоезьеа, 
высаживают там самена из
бранных растений и в по

лученных таким образом 
«висячих садах» по истече
нии периода вегетации со
бирают урожай.

Иные виды мурааьев 'так
же занимаются растение
водством, но менее изощ
ренным способом.

Наконец, даже переход 
муравья в мир иной об
ставляется поиегчне с че
ловеческим пиететом. Спе
циальные носильщики бла
гоговейно выносят усопше
го за пределы муравейни
ка, а могильщики предают 
земле на муравьином' клад
бище, закапывая в по иву 
на глубину двух — дву/ с 
половиной сантиметров.

с п о р т  ь  *  А .  к  - д

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ-БОГАТСТВО СТРАНЫ
Событие, которое произошло 14 сентября в Москве, ка

сается каждого: состоялась учредительная конференция 
Советской ассоциации физической культуры и спорта для 
всех.

Не секрет, что в стране 
крайне неблагополучно об
стоят дела с массовой физ
культурой и спортом. Очень 
мало спортивных сооруже
ний, недостает инвентаря, 
оборудования, спорт и в н о й 
экипировки. Крайне скупо вы
деляются средства на разви
тие физкультурного движе
ния. По данным медиков, в 
стране к 2000 году людей, 
подверженных различным не
дугам, будет больше, чем 
здоровых. Все это не может 
не тревожить, ведь здоровье 
нации —  главное богатство 
страны.

Для того чтобы бороться с 
этой негативной тенденцией, 
и была создана новая ассо
циация, основной целью ко

торой будет работа, направ
ленная на приобщение людей 
к здоровому образу жизни, 
пропаганду физкультуры для 
всех, профилактику вредных 
привычек.

Желание стать членами со
ветской ассоциации подтвер
дило более 100 государствен
ных, кооперативных и общест
венных предприятий, учреж
дений и организаций. Среди 
них —1 государственные орга
ны управления физической 
культурой, институты физичес
кой культуры и научно - ис
следовательские инстит у т ы, 
хозрасчетные объединения 
«Физкультура и зд о р о в ье » , 
центры здоровья, коопера
тивы.

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А

КИТАЙСКИЙ ДИПЛОМ-ГРУЗИНСКОМУ УЧЕНОМУ
Директору НИИ гигиены труда и профзаболеваний 

имени Н. И. Махвиладзе, профессору Вере Вашакидзе 
вручен недавно в Пекине диплом - визит профессоре 
Академии наук Китая. Этот почетный титул — признание 
заслуг ученого, предоставление права читать лекции во 
всех медицинских вузах и научных учреждениях етраны.

—  С китайскими специалистами заключен договор о 
сотрудничестве, —  сказала в беседе с корреспондентом 
ГРУЗИНФОРМа Вера Ивеновна. —  Кроме разработки сов
местной темы о влиянии пестицидов на организм, огра
ничения возможности их применения и профилактики от
даленных последствий нд здоровье человека, мы обгово
рили возможность стажировки аспирантов. Договор под
писан сроком на пять лет. В октябре ожидается приезд 
китайских специалистов из Пекинского института гигиены 
труда и профилактики заболеваний. Тогда и будет раз
работана подробная программа совместных исследова
ний.

Нынешнее лето было «урожайным» для института. Гру
зинские специалисты заключили еще один договор о сов
местной работе. Он продолжит существующие не пер
вый .год контакты с коллегами из Финляндии.

ГАНДБОЛ. Стартовал чемпио
нат СССР среди мужских ко
манд. Тбилисская «Каришхали», 
играющая в Астрахани, в пер
вом матче встречалась с ме
стными динамовцами и про
играла —  15:26.

Остальные матчи заверши
лись так: ЦСКА —  «Кунце
во» — 34:31, «Нева» (Ленин
град) —  ЗИП (Запорожье) —  
25 : 25.

ТЕННИС. В Бордо проходит 
международный турнир. Во 
втором туре француз Фабрис 
Санторо выиграл у своего зна
менитого с о о т ечестзенника 
Яника Ноа —  6 :2 , 7:6.

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА.
Завершился чемпионат СССР 
в Минске. Первое место в ко
мандном зачете завоевала пер
вая сборная общества «Дина
мо», набравшая 569,4 балла. 
В нее входили тбилисец Эм- 
зар Пунтушашвили, харьковча
нин Рустам Шарипов, алмаати
нец Владимир Новиков, моск
вич Дмитрий Догадкин, а так
же Игорь Коробчинский и Гри
горий Мисютин (оба —  Лу
ганск).

ФУТБОЛ. В очередном мат
че чемпионата страны «Днепр» 
в гостях нанес поражение 
ЦСКА —  2:1.

п о п р а в  к а
В номере газеты «Заря Во

стока» от 15 сентября 1990 г. 
в интервью с Гноргием Чанту- 
рня «Нам не нужен эрзац- 
суверенитет» в четвертой ко
лонке допущена ошибка: вме
сто фразы «Возможно, мы ока
жем содействие в каких-то фор
мах блоку «Демократическая

Россия» следует читать: «Воз
можно, мы окажем содейст
вие в каких-то формах блоку 
«Демократическая Грузия».

Редактор 
В. КЕШЕЛАВА.

—  Пожалуйста! Я пойду 
в школу, но избавь меня от 
административйЬ - команд
ного тона.

—  Прежде чем спраши
вать у меня домашнее за
дание, ответьте, к какой 
партии вы принадлежите!

—  Припиши, пожалуйста, 
ответ к задаче.

—  Ни за что! Я не спосо
бен на приписки.

—  Суффиксы мы уже прошли. А 
что ты скажешь о приставках!

—  Какие приставки вас интересу
ют! Видео или аудио!

эдтептеснгнк-^

—  А  ты почему пришел 
а школу без формы!

—  Я неформал...

—  Вы что, против плюра
лизма мнений!..

—  Может, вы меня н о 
рыночной экономике спро
сите!

—  У  меня деловое предложение. 
Организуем семейный подряд на 
приготовление уроков.

Рисунки В. Куция.

ЮМОРЕСКА Раймон ДЕВОС
" П О Л И Ц Е Й С К И Й : Итак,

вы были свидетелями. Рас
скажите, как все произошло?

Ш О Ф Е Р : Вот так, значит, 
мсье ажан... Я  выходил из 
бистро. Гляжу, трясется ко
лымага... € Мерседес», 220
лошадиных сил, с прямым 
вдуванием... это здорово... 
Ты ползешь на уклон в 130 
градусов, и хоть бы хны. 
Вдруг вижу пса, пересекаю
щего улицу, а на него несет
ся машина... Потом т-р-а-х!

П О Л И  Ц Е И  С К И И с Эго 
все?

Ш О Ф ЕР : Все, мсье ажан!
П О Л И Ц Е Й С К И Й : Кто ви

новат, по-вашему, в столк
новении?

Ш О Ф ЕР : По-моему, соба
ка.

П О Л И Ц Е Й С К И Й : Благо
дарю. Следующий свиде
тельI

О Б Ы В А Т Е Л Ь : Я  сидел у 
окна... спокойно курил труб
ку... и, глядя на прохожих, 
задремал... Должен вам ска
зать, что у  меня плохо с пи
щеварением... после завтра
ка я  часто дремлю... Это ни
кому не мешает, а я восста
навливаю силы. Вдруг слы
шу: «Бум!». Я  подумал
было, что это один из тех 
сорви-голов, что' несутся на 
мотоциклах в любое время 
дня. Они могут оглушить ко
го угодно, но никто ничего 
им не говорит!.. Наконец, от
крываю глаза и вижу маши
ну посередине улицы... Р я 
дом лежала собака. Вокруг 
люда...

П О Л И Ц Е Й С К И Й : Это все, 
что вы видели?

О Б Ы В А Т Е Л Ь : Нет, я ни
чего не видел... Н о  нетруд

но представить себе сцену... 
Должно быть, машина мча
лась очень быстро, потому 
что люди сейчас ездят, как 
сумасшедшие... Особенно мо
лодые! После десяти часов 
вечера они грохочут своими 
мотоциклами, как дьяволы... 
И  никто ничего не говорит. 
Вот!

П О Л И Ц Е Й С К И Й : Хоро
шо! Дальше?

СНО Б: Я  шел на Лон- 
шам, чтобы на скачках по
любоваться двухлетней ко 
былой, принадлежавшей ба
рону Молестейну, когда на 
перекрестке улиц Риволи и 
Лувр заметил собаку. Вели
колепный боксер с короткой, 
густой глянцевитой шерстью, 
с чуть выпуклым черепом, со 
срезанными на две трети, 
умеренно широкими и пря-

О Б Ы В А Т Е Л Ь : Когда шо
фер увидел собаку, он дол
жен был затормозить... ■ И  
поскольку улица обледене
ла... Это должно было прои
зойти! Вот уже три дня го
лоледица... вам не кажется, 
что власти должны были бы 
заняться ею? Разве не мог
ли они посыпать улицу чу
точку песочком? Или солью. 
Ведь налогов-то ппатят до
статочно, не так ли! Но по
скольку никто не говорит... 
Машину, значит, занесло на 
повороте, и она задела со
баку, и она уперлась в мою 
машину, которая находилась 
на стоянке. У  меня убытков 
не меньше, чем на сто ты
сяч франков! И  кто должен 
их возместить?

П О Л И Ц Е Й С К И Й : Благо
дарю! Следующий!..

мыми ушами. Вдавленная 
морда, что характерно для 
боксеров! Короче, я видел, 
как эта собака сошла с тро
туара, на котором я нахо
дился, и пересекла улицу, 
чтобы очутиться на той сто
роне. У  нее был сумасшед
ший аллюр!... Крепкие ноги, 
передние очень прямые, слег
ка сходящиеся, а задние, ес
ли на них смотреть, разуме
ется, сзади, хорошо прогну
тые, знаете, как у  котов...

П О Л И Ц ЕЙ С К И Й ... Ближе 
к делу, пожалуйста!

СНО Б: Короче, значит...
Собака пересекла улицу, ког
да появилось то, что имену
ют обычно автомобилем.. Бо
же мой!

П О Л И Ц Е Й С К И Й : Даль
ше?

СНО Б: Собака, почуяв
опасность, о с т  ановитсь...

Слишком ли поздно заметил 
собаку водитель? Испугался 
ли он? Автомобиль столкнул
ся с собакой, которая пос
ле чудесного многометрово
го прыжка упала на землю, 
не издав ну звука! Направив
шись туда/* я увидел, что у 
собаки короткая спина, по
ясница и круп широкие и 
мускулистые, голова в фор
ме куба и хвост, срезанный 
на четверто& хвостовом поз
вонке... то есть все харак
терные отличия боксера...

П О Л И Ц Е Й С К И Й ! То есть?
СНО Б: То есть ничего не 

случилось. Собака была чуть 
оглушена... Это маленький 
недостаток боксеров... их 
легко оглушить. Вот и все, 
мсье ажан.

Р А П О Р Т  П О Л И Ц Е Й С К О 
ГО  Н А Ч А Л Ь С Т В У : «Мсье ко
миссар! Автомашина за но
мером 9-11-92, принадлежа
щая мсье Боксеру, родивше
муся в Мерседесе, столкну
лась вследствие гололедицы 
с другой автомашиной, при
надлежавшей Смитостейну, 
проживающему на перекрест
ке улиц Риволи и Лувр. По  
словам свидетелей, мсье Бок
сер, который мирно дремал, 
покуривая свою трубку у ок
на своей автомашины, мчался 
вовсю. Он заметил, но слиш
ком поздно, породистую пре
восходную длинношерстную 
собаку, которая направлялась 
на скачки. Водитель сбил 
кобылу, которая, по словам 
ее владельца, могла бы ему 
принести сто тысяч фран
ков».

Перевод с французского 
Константина ЕНГОЯНА.

Настоящее и будущее связи!
ВЫСТАВКА-ПРЕЗЕНТАЦИЯ АВСТРИЙСКОЙ ФИРМЫ «ДАТЕНТЕХНИК» 

ПРОЙДЕТ В ТБИЛИСИ С  24 ПО 29 СЕНТЯБРЯ

Ф и р м а  « Д А Т Е Н Т Е Х Н И К »  м о ж е т  с т а т ь  в а ш и м  н а д е ж н ы м  п артнером .

-  РАЗРАБОТКА
-  П Р ОИ ЗВО ДСТВ О
-  КОНСУЛЬТАЦИИ
-  П Р ОД АЖ А
-  ТЕХ ОБСЛУ ЖИ ВА НИ Е -

\

ЭТО ВОЗМОЖНОСТИ ФИРМЫ «ДАТЕНТЕХНИК».

. - Э

□ Д Т Э Т Г с С Н Ш к О
ТНЕ 80ШТЮЫ РОВ ТСЮАУ 

АИО ТОМОРРОМ

16 сентября 

Тбилиси
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

1003 —  Атлетизм. 10.25 —  
Киноафиша. 10.55 —  Мульт
фильм. 11.10 —  Воскресная

выставка. 11.15 —  Чемпионат 
СШ А по баскетболу среди 
профессионалов НБА. Финал 
«Детройт» —  «Портленд». (М).
12.15 —  Воскресная выставка, 
12.20 —  В дни школьных кани
кул. Телевизионный кинозал 
для юношества „ «Цискара». 
Грузинский художественный

фильм «Волшебная ночь» и 
программа м  у л ь тфильмоа.
14.05 —  Экоскоп. 14.50 —  
Воскресная яыставка. 14.55 —  
Вестник. 15.45 —  Отчизна, язык, 
вероисповедание. 16.15 — Для 
школьников. Поздрав п а е м !  
16.45 —  Мультфильм. 17.00 — 
Концерт эстрадного Оркестра

Грузте лера дно. 17.35 —  Фут
больное обозрение Грузни.
18.05 —  Зрунва. 19.00 —  Мо- 
амбе. 20.00 —  Дзилиспирули.
20.15 —  Литературный театр—  
Сатира и юмор А. Церетели. 
21.00 —  Время. 21.40 —  М у
зыкальная почта. 22.45 —  Ви 
Део.~ Видео...

Е е  с п е ц и ал ь н о сть  —  м н о го к р ат н о е  и с п о л ь з о в а н и е  те л еф о н н ы х  и т е л е г р а ф н ы х  линий. 
« Д А Т Е Н Т Е Х Н И К »  п р е д л а г а е т  С Е Г О Д Н Я  те х н ологи и  З А В Т Р А Ш Н Е Г О  Д Н Я  д л я  

р е ш е н и я  пр о б л е м  в о б л а с т и  с в я зи  и п еред ачи  д а н н ы х .

Л О К А Л Ь Н Ы Е  СЕТИ, МУЛЬТИПЛЕКТОРЫ, МОДЕМЫ, ТЕЛЕКСЫ, ТЕЛЕФАКСЫ...

С новинками фирмы можно познакомиться в здании Центрального телеграфа: пр. РУСТАВЕЛИ, 31. 

Организаторы презентации —  фонд образования Ю НЕСКО, ТАСС —  ГРУЗИНФОРМ, НПО «ПРОГНОСТИКА». 

Заявки на посещение выставки принимаются по телефону: 98-22-60.

НАУЧНО-ВНЕДРЕНЧЕСКАЯ ФИРМА «СИГМА», 
РЕКЛАМНОЕ АГЕНТСТВО «МИ-МИ-НО».

Адрес р е Д О К Ц И И !  380008, Тбнли<>-8, Пр. Руставели, 42.
Тел е ф он ы : «»*•** писем м общественного мнения —  93-13-54, 93-22-19; обще

ственная приемная —  9*М-69; отдел объявлений —  91-93-94.

ИНДЕКС 66432. 
Ордеив Трудового Красно

I

намеки \*погр«фмя Издательства ЦК КП Груэиц,
1 2 3 *  6 7 I 9 ** 17

Газета выходит 6 раз в неделю
■ается офсетным способом в газетном корпусе, ул. Хошараульсквя, 29.


